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Empresarios turísticos de
Quintana Roo rechazan el alza
de 3 a 5 por ciento del Impues-
to al Hospedaje propuesto por
diputados locales para 2021,
pues afirman que en medio de
la contingencia sanitaria y su
derivada crisis económica, es
el peor momento para incre-
mentar cobros a los paseantes,
que apenas recuperan la con-
fianza de viajar a este destino.

Miriam Cortés Franco, pre-
sidente ejecutivo de la Asocia-
ción de Clubes Vacacionales de
Quintana Roo (Acluvaq), co-
mentó que muestra de ello es
que el sector registra una mer-
ma de alrededor de 70 por cien-
to. “Es una barbaridad, no hay
manera de ser competitivo con
un impuesto al 5 por ciento,
mientras que nuestra compe-
tencia que son los países del
Caribe, tienen muchos apoyos
a empresas, les hacen la prueba
de Covid-19 gratis, si se enfer-
man tienen seguro. Y aquí, que
además del impuesto, no te
ofrecen todos los demás servi-
cios que te dan los otros desti-
nos de sol y playa. Creo que no
tienen ese panorama”, señaló.

Agregó que el turista ya tie-
ne varios impactos, como desde
la federación que paga el De-
recho de No Residente, luego
aquí el Impuesto al Hospedaje
que se iría del 3 al 5 por ciento,
y finalmente el derecho al sa-
neamiento ambiental. “Creo
que es demasiado, es darle muy
duro a los turistas y creo que
no es el camino”, aseguró.

Por su parte, Abelardo Vara
Rivera, presidente honorario
de la Asociación de Hoteles de
Cancún, opinó que la propues-
ta es “inaceptable”, porque si
bien ha comenzado a llegar tu-
rismo, éste es de un perfil de
poder adquisitivo bajo.

“El sector debe posición con-
tra esta iniciativa y hacer lo que
se tenga que hacer, para que no
prospere, porque además ni si-
quiera hay garantía de saber có-
mo se utilizan los recursos que
se generen”, aseveró.

A PARTIR DE ENERO,
CHETUMAL SERÁ ZONA

LIBRE DE IMPUESTOS
El presidente Andrés Manuel
López Obrador firmó un de-

creto un decreto con el cual la
frontera sur del país contará
con una zona libre homóloga
a la de la frontera norte, ade-
más de que Chetumal se vol-
verá zona franca.

Entre otros beneficios fis-
cales, se determinó la reduc-
ción del ISR del 30 al 20%,
del IVA del 16 al 8%, así como
estímulos para reducir los pre-
cios de las gasolinas mediante
el IEPS, mismas que entrarán
en vigor en la frontera sur el 1
de enero de 2021.

Se informó que con lo an-
terior se podrán importar pro-
ductos de países con los que
no se tiene tratados comercia-
les sin impuestos en la capital
de Quintana Roo.

Los estados beneficiados
serán Chiapas, Tabasco, Cam-
peche y Quintana Roo, adicio-
nal a ello la isla de Chetumal
se suma a la zona libre de im-
puestos, a fin de que las mer-
cancías puedan llegar a muy
bajo costo.

Arturo Herrera, secretario
de Hacienda, dio a conocer que
para los estados mencionados
el IVA se reducirá del 16 al 8%
y el ISR del 30 al 20%, así co-
mo un acuerdo de estímulos
del IEPS y las gasolinas para
la frontera sur, y el acuerdo de
zona libre de impuestos para
la isla de Chetumal.

“No se va a cobrar impuesto
por la importación. Entonces
van a poder llegar mercancías

a muy bajo precio a Chetumal,
como era antes de que llevaron
a cabo cambios, en el inicio
del periodo neoliberal”, co-
mentó López Obrador.

En lo que se refiere a los es-
tímulos fiscales para la frontera
norte, esre se ampliará hasta
el 2024, dado que inicialmente
estaba previsto para dos años.
En ese tenor, se amplían los
apoyos fiscales en la frontera
norte, a lo largo de los 3 mil
kilómetros de frontera con Es-
tados Unidos con la reducción
del IVA al 8% y el ISR del 30
al 20%, así como el precio de
las gasolinas. Graciela Már-
quez, titular de la Secretaria
de Economía, detalló que en
los dos años en los que se apli-

Hoteleros de Q. Roo se oponen 
a elevar Impuesto de Hospedaje

Empresarios turísticos de Quintana Roo rechazan el alza de 3 a 5 por ciento del Impuesto al Hospedaje, propuesto por
diputados locales.
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caron los beneficios en la fron-
tera norte se reportó menor in-
flación, más comercio, aumen-
to de salarios promedio y dis-
minución de precios de gaso-
lina, es decir, que en 2021, pre-
tenden igualar estos beneficios
para la zona sur del país.

En la firma del decreto es-
tuvo presente el presidente de
la Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio, Ser-
vicios y Turismo (Concanaco),
José Manuel López Campos.

Chetumal había gozado de
esta designación por un perio-
do de 59 años, entre 1934 y
1993, son embargo, en los
años posteriores se elimino el
decreto que estaría regresando
el 1 de enero del año entrante.

DECRETO LLEGA EN MEDIO
DE UNA DE LAS PEORES

CRISIS ECONÓMICAS: CCE
El anuncio de la zona libre pa-
ra Chetumal, llega en medio
de una de las peores crisis eco-
nómicas de la capital del esta-
do frente al contexto de la pan-
demia por Covid-19, destacan
los dirigentes del Consejo
Coordinador Empresarial
(CCE), para quienes el presi-
dente López Obrador cumplió
la promesa, dicen, en un es-
fuerzo por rescatar la econo-
mía del sureste mexicano.

Eloy Quintal Jiménez, pre-

sidente del CCE Chetumal de-
claró: “Recibimos con mucha
alegría y mucha emoción la no-
ticia de la creación de la zona
libre para Chetumal y quere-
mos reconocer la palabra cum-
plida del presidente con la so-
ciedad, con el empresariado,
porque este decreto nos dará
herramientas para poder mirar
las oportunidades que se abren
a partir de este instrumento, pa-
ra lograr una diversificación”.

El dirigente recordó que des-
de el 2018 el sector planteó un
esquema que se diferencia del
decreto en la frontera norte, que

también se amplió, y que los
argumentos fueron considera-
dos en el anuncio hecho por el
presidente López Obrador, por
lo que agradecen el haber sido
escuchados y que este nuevo
decreto sea puesto en marcha
al iniciar el año entrante.

Quintal Jiménez añade que
esto representa “una baja en el
Impuesto al Valor Agregado
(IVA), lo que reducirá direc-
tamente costos como el de
energía eléctrica, gas, gasolina
y otros productos”, sentenció.

López Obrador indicó que
esto significa que Chetumal

volverá a ser una zona franca
libre de impuestos de impor-
tación para países con los que
no hay tratados comerciales.
Lo cual Quintal Jiménez cele-
bró particularmente, pues con
ello Chetumal retoma el ca-
rácter de zona libre, permitien-
do un impacto positivo en el
comercio, servicios, turismo e
industria local y proveniente
de países vecinos.

“En esto los empresarios lo-
cales deberemos aprovechar
la experiencia para multiplicar
los efectos más allá del comer-
cio”, aseguró y confió en que
en los próximos dos años se
concreten otros proyectos fe-
derales para la entidad.

COPARMEX ADVIERTE:
“NO ES ZONA

TOTALMENTE LIBRE”
Pese a lo anterior, la Confede-
ración Patronal de la República
Mexicana (Coparmex) en Quin-
tana Roo señaló que el decreto
presidencial sobre los estímulos
fiscales para Chetumal, debe
ser analizado con cuidado.

Sergio León Cervantes, pre-
sidente de la Coparmex en el
estado, explicó que esta deno-
minación significaría estipular
un IVA del cero por ciento y

cero aranceles, sin embargo,
de acuerdo a la presentación
de Arturo Herrera Gutiérrez,
secretario de Hacienda, lo que
entrará en vigor a partir del 1
de enero será un impuesto al
valor agregado del 8%.

“Esto en ningún país que tie-
ne un modelo de zona libre o
zona franca, sería estipular una
zona libre. Es reducción del
IVA, beneficio de aranceles  y
hay que ver si vamos a recupe-
rar fracciones arancelarias que
les habían quitado”, dijo.

León Cervantes señaló que
esto sólo se aplicaría con los
países con los que no hay tra-
tado de libre comercio, que
son las islas del Caribe, algu-
nas naciones sudamericanas
como Belice, Malasia, Viet-
nam, China, India, entre otros.
“Sería interesante siempre y
cuando se tomaran todas las
fracciones arancelarias y se les
diera un valor cero, eso signi-
fica algo muy bueno para
nuestra zona sur del estado, so-
bre todo para Othón P. Blan-
co”, aseveró.

Asimismo, cuestionó la
decisión presidencial de no
incluir a los otros 10 munici-
pios de Quintana Roo y que
anteriormente formaban parte
de este plan. “La pregunta se-
ría esa, ¿por qué no incluirlos
si dentro del decreto están
contemplados? Entre los 22
municipios que se están ha-
blando, están unos de Cam-
peche y otros de Chiapas, que
no eran parte de la región
fronteriza, pero quitan a los
demás municipios de nuestro
estado”, dijo.

Dado lo anterior, instó a re-
alizar un análisis sobre lo que
se firmó durante la conferencia
mañanera del presidente, An-
drés Manuel López Obrador.
Finalmente, sostuvo que la Co-
parmex envió a los legisladores
una petición para que se con-
templaran los 11 municipios.

El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó un decreto con el cual la frontera sur del
país contará con una zona libre homóloga a la de la frontera norte.

El anuncio de la zona libre para Chetumal llega en medio de una de las peores crisis
económicas, reconoce el CCE. montanezaguilar@gmail.com
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Chetumal.– El gobernador Carlos Joaquín
expresó que los decretos para los estímulos
fiscales en la frontera sur del país, la zona
libre de Chetumal, el Parque Industrial con
Recinto Fiscalizado Estratégico, la Central
de Abastos y el Tren Maya permitirán
atraer nuevas inversiones y abrir el comer-
cio exterior, principalmente con Centroa-
mérica.

El mandatario estatal explicó que, desde
el primer día de su administración, señaló
que el objetivo era y es generar más y me-
jores oportunidades para todos, y así dis-
minuir la enorme desigualdad en que se vi-
ve. “Dijimos claramente que una estrategia
sería reducir las grandes brechas existentes
entre el norte y el sur de Quintana Roo, y
especialmente rescatar el orgullo de nuestra
capital: Chetumal”, declaró Carlos Joaquín.

El titular del Ejecutivo recordó que,
desde la primera visita a Quintana Roo de
Andrés Manuel López Obrador como pre-
sidente electo, fue planteada la necesidad
de devolver a Chetumal la zona franca y

los estímulos para ampliar las estrategias
de promoción, fomento y desarrollo para
la zona sur.

Carlos Joaquín recordó que, por decreto
presidencial, a partir del primero de enero
de 2021, Chetumal volverá a ser una zona
franca, libre de impuestos de importación
de países donde no hay tratados comercia-
les. No se van a cobrar impuestos por la
importación, ni el pago de derechos por
trámites aduaneros.

Asimismo, se bajará el Impuesto Sobre
la Renta (ISR) de 30 a 20 por ciento y el
IVA de 16 a ocho por ciento, y se estable-
cerán estímulos para las gasolinas.

“Agradezco al señor presidente que, en
estos momentos tan difíciles para la reac-
tivación económica de nuestro estado, haya
considerado atender una demanda surgida
de nuestra gente”, expresó el mandatario.

Asimismo, reiteró su total disposición
para seguir haciendo equipo y continuar
avanzando por el camino correcto, con-
vencidos de que juntos se saldrá adelante.

El mandatario estatal
explicó que, desde el primer
día de su administración,
señaló que el objetivo era y 
es generar más y mejores

oportunidades para todos, 
y así disminuir la enorme

desigualdad en que se vive.

El datoJunto con Parque Industrial, Central de Abastos y Tren Maya

Estímulos fiscales atraerán 
nuevas inversiones, afirma CJ
Permitirá abrir a Q. Roo al comercio exterior, principalmente con CA

Tulum. – El gobernador Carlos Joaquín
encabezó en esta ciudad la firma del
“Pacto de Reactivación Económica
Responsable” para la zona centro de la
entidad, con el fin de aplicar responsa-
blemente los nuevos hábitos sanitarios
para moderar los pronósticos pesimistas
y salir adelante con responsabilidad y
cumplimiento.

Durante la reunión con los repre-
sentantes de diversos sectores públicos
y sociales de la entidad (turísticos, ho-
teleros, de transporte, de educación y
agropecuario), y los presidentes muni-
cipales, se acordó trabajar coordinada-
mente en beneficio de la salud y la re-
activación económica.

El gobernador Carlos Joaquín des-
tacó la importancia del cumplimiento
de los protocolos sanitarios.

“Yo les agradezco la firma de este
pacto, de reanudar esta voluntad de se-
guir y salir adelante, de recordarle a to-
dos lo que tenemos que hacer para lo-
grar ese equilibrio entre cuidar la salud
y recuperar nuestra economía”, añadió
el gobernador.

Carlos Joaquín explicó que era im-

portante que la firma se llevara a cabo
en Tulum, ya que en esta ciudad hay un
relajamiento de las medidas de salud.
Es el segundo evento de este tipo, pues
el primero se hizo en Chetumal el pa-
sado día 17 de noviembre.

La titular de la Secretaría de Salud
Alejandra Aguirre Crespo informó acer-

ca de la situación actual que se vive es-
tado de Quintana Roo en materia del
comportamiento de la epidemia.

Mencionó la funcionaria que hay
una ventana de oportunidades para avan-
zar en la reactivación, ya que la curva
epidémica (a nivel estatal) comenzó a
mostrar un crecimiento a partir de la se-

mana epidemiológica número 10.
“Actualmente, llevamos 16 semanas

y estamos con tendencia a la baja de
casos confirmados. Es muy claro que,
gracias a la participación de la ciuda-
danía, hemos podido ir avanzando en
este tema”, dijo la titular de la Secretaría
de Salud.

Tras presentar la campaña “#Pon-
teVivo”, con la que se promueve el uso
del cubrebocas, el lavado frecuente de
manos y la sana distancia, el coordina-
dor de comunicación Carlos Orvañanos
Rea destacó que, con el “Pacto de Re-
activación Económica Responsable”,
se comprometen sociedad y gobierno
a trabajar en el fortalecimiento de ac-
ciones para lograr un equilibrio entre
el cuidado de la salud y la recuperación
de la economía.

Pacto de Reactivación Económica Responsable para la Zona Centro
Lo firma el gobernador en Tulum

El gobernador Carlos Joaquín afirma que desde el primer día de su administración se trabaja
en la disminución de la desigualdad en la Zona Sur en relación con la Zona Norte.

Destacó el gobernador Carlos Joaquín que como resultado de la participación ciudadana se han
logrado disminuir los contagios de la Covid-19.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO 5Lunes 30 de noviembre de 2020



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6 Salud Lunes 30 de noviembre de 2020

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La semana pasada hubo un ligero
repunte en el numero de contagios diarios a
Covid-19 en Quintana Roo, sin embargo, el
fin de semana cierra con una estabilidad de
nueva cuenta a la baja, pues en una jornada
de 24 horas sólo se contabilizaron 39 más
con los que se alcanza la cifra de 14 mil 412
casos acumulados, mientras que con otro de-
ceso, ahora son mil 938 defunciones desde
que se declaró la contingencia sanitaria en
marzo pasado.

De acuerdo con el reporte diario de la Se-
cretaría de Salud Estatal, hasta las 13 horas
del 29 de noviembre (ayer) se habían noti-
ficado 11 mil 866 personas recuperadas, 12
mil 312 negativos, 346 casos en estudio, 14

mil 412 casos positivos y mil 938 defuncio-
nes relacionadas a Covid-19.

Sobre los casos activos en todo el estado,
se informó que hasta ayer eran 608, de los
cuales 441 se encuentran enfrentando a la
enfermedad en aislamiento social y los otros
167 han tenido que ser hospitalizados por la
gravedad de sus síntomas, asimismo, porque
algunos han necesitado intubación.

Asimismo, sobre la ocupación hospitala-
ria, indicaron que Chetumal bajó a 10%,
mientras que Bacalar permanece en 0% y
Cancún bajó a 11%. El resto de los munici-
pios presentaron: Cozumel (14%) Felipe Ca-
rrillo (0%), Isla Mujeres (0%), José María
Morelos (0%), Lázaro Cárdenas (0%),  Puer-
to Morelos (0%) y por ultimo Playa del Car-
men (16%) y Tulum (2%).

Sobre la ocupación
hospitalaria, 

indicaron que Chetumal 
bajó a 10%, mientras que

Bacalar permanece 
en 0% y Cancún bajó a 11%

El dato
En jornada de 24 horas

Hubo 39 contagios y un deceso 
más por coronavirus en Q. Roo

La Secretaría de Salud Estatal informó que hasta ayer había 14 mil 412 casos
positivos y mil 938 defunciones relacionadas a Covid-19.
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Ya van 14 mil 412 casos acumulados, registra Sesa

Aplicarían vacuna Pfizer en Reino Unido, desde el 7 de diciembre
Según el diario The Financial Times

A partir de la próxima semana, Reino Unido apro-
bará la vacuna para Covid-19 desarrollada por Pfi-
zer y BioNTech la próxima semana y su distribución
comenzaría pocas horas después de la autorización,
informó el diario Financial Times.

Las primeras inmunizaciones con la vacuna de
BioNTech y Pfizer podrían tener lugar a partir del
7 de diciembre, reportó el medio de comunicación.

Horas antes, el primer ministro británico, Boris
Johnson, nombró a Nadhim Zahawi, actualmente
un ministro de negocios subalterno, como ministro
responsable del despliegue de las vacunas contra
nuevo coronavirus.

Reino Unido dijo el 20 de noviembre que había
pedido formalmente a su regulador médico, la Agen-
cia Reguladora de Medicamentos y Productos Sani-

tarios (MHRA), que evaluara la idoneidad de la va-
cuna Pfizer-BioNTech Covid-19, el primer paso para
que esté disponible alrededor del mundo.

El gobierno británico ordenó 40 millones de
dosis de la vacuna, que resultó ser 95% efectiva
para prevenir la propagación de un virus que ha
matado a más de 1.4 millones de personas en todo
el mundo y ha paralizado la economía mundial.

Las vacunas deben ser autorizadas por la Agen-
cia Europea de Medicamentos (AEM) hasta el final
del período de transición del Brexit, que finaliza
el 31 de diciembre. Sin embargo, la Agencia Re-
guladora de Medicamentos y Productos Sanitarios
de Reino Unido puede autorizar temporalmente
los productos si existe una necesidad pública ur-
gente. Ambas autoridades están llevando a cabo

revisiones aceleradas de una serie de posibles va-
cunas que están desarrollando diferentes compañías
farmacéuticas.

BioNTech y Pfizer ya han enviado datos del
ensayo de fase 3 a gran escala, que involucró a más
de 43 mil personas, a la Administración de Alimen-
tos y Medicamentos de EU, así como a la AEM y
las autoridades reguladoras en Reino Unido, Ca-
nadá, Japón y Australia.

La agencia británica informó en un comunicado
que había recibido los datos necesarios de BioNTech
y Pfizer para revisar si la vacuna cumple con los es-
tándares requeridos. Subrayó que solo autorizará el su-
ministro de la vacuna si “cumple con estrictos estándares
de calidad, seguridad y eficacia, y si están satisfechos,
la vacuna se puede fabricar de manera constante”.

Reino Unido aprobaría la vacuna de Pfizer
la próxima semana y las primeras inmuniza-
ciones comenzarían este 7 de diciembre.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- Los contagios a Covid-19 entre jóvenes
de 16 a 24 años de edad en Quintana Roo, se han
disparado en las ultimas semanas, pues en su ma-
yoría deben salir a trabajar y quedan expuestos a
la enfermedad, asimismo, de manera irresponsable
algunos han sido parte de fiestas multitudinarias,
lo cual podría ser otro factor determinante en este
repunte de casos.

Fernando Méndez Santiago, director general
del Instituto Quintanarroense de la Juventud (IQJ),
reconoció que de acuerdo con reportes de la Secre-
taría Estatal de Salud (Sesa), los contagios se han
reportado principalmente en la zona norte de la en-
tidad, donde los jóvenes salen a sus labores diarias
y muchos sin respetar las medidas de contención
de la pandemia, ya que creen que no se van a con-
tagiar al no estar dentro del grupo de riesgo.

“En las últimas semanas son los jóvenes quie-
nes más se han contagiado, pues trabajan en ho-
teles, se transportan todos los días en busca de me-
jores oportunidades o se desplazan hacia la Riviera
Maya” aseveró.

Recordó que al inicio de la pandemia el por-
centaje de contagio entre los jóvenes era de apro-
ximadamente 30%, pero con la reactivación eco-
nómica y las necesidades económicas de este gru-
po, la cifra se ha disparado a más del doble.

El Comunicado Técnico Diario de la Sesa re-
vela que, a principios de abril, de 130 casos posi-
tivos en Quintana Roo, sólo 39 fueron entre jóve-
nes, pero con la estadística del pasado jueves, de

las 14 mil 244 personas enfermas, nueve mil 258
de ellas son jóvenes, es decir, que se necesita una
estrategia para cuidar de los jóvenes y convencerlos
de que se cuiden a si mismos.

“No hay que poner un estigma de que son los
jóvenes que van a las fiestas, que sí hay varios,
pero es importante señalar el incremento del con-
tagio entre la población juvenil, mucho tiene que
ver, en que son los que están activos laboralmente
y tienen que acudir a sus lugares de trabajo, con-
trario a los que se encuentran en la población de
riesgo, que trabajan desde su casa”.

Méndez Santiago indicó que “En este pano-
rama, las autoridades de salud y el IQJ implemen-

tan nuevas formas de promoción para llamar la
atención de la juventud, y que refuercen el hábito
del lavado de manos, uso del cubrebocas, medidas
de distanciamiento social, uso de gel antibacterial,
y ser vigilantes en el transporte público, para evitar
la propagación del Covid-192, concluyó.

ENFERMERAS SON LAS
MÁS EXPUESTAS AL CORONAVIRUS

Más de 30 trabajadores del sector salud en todo
el estado han fallecido por Covid-19 a más de
ocho meses de que esta enfermedad se hizo
presente en Quintana Roo, no obstante, un dato
que salta es que son las enfermeras las mas ex-

puestas a esta enfermedad.
Carmina Javier Puc, presidente de la Funda-

ción Nacional de Enfermería Mexicana (Funem),
explicó que 22 muertes de personal médico se die-
ron durante los primeros meses de la pandemia y
los ocho restantes se han dado de manera reciente,
entre personal que ha sido enviado a descansar.

Argumentó que al principio de la emergencia
sanitaria no se tenían los protocolos sanitarios que
ahora se cuentan, incluso se realizaban las pruebas
sin cubrebocas. Sin embargo, se fueron adoptando
protocolos con lo que se comenzaron a evitar los
contagios entre los médicos y enfermeras.

Reconoció que durante la pandemia las en-
fermeras son el gremio más expuesto, “ellas se
mantienen con los enfermos de principio a fin de
su padecimiento, por lo que necesitan ser tomadas
en cuenta. Se debe aumentar el número de enfer-
meros en posiciones de liderazgo para desarrollar
la atención hospitalaria en todos los niveles y au-
mentar su influencia en la determinación de po-
líticas públicas estatales, municipales, federales e
internacionales” declaró.

Añade que “Las enfermeras tenemos capaci-
dad  resolutiva, que nos prueben qué somos ca-
paces y vamos a dar muchos resultados a quien
se atreva a incluir a la profesión. Sabemos detectar
dónde padece la sociedad”.

Finalmente exigió que se mejoren los salarios
de las enfermeras sobre todo en el sector privado,
donde por una jornada de ocho horas ganan 250
pesos, mientras que en el sector público los salarios
alcanzan 10 mil pesos.

Seis de cada 10 contagios de 
Covid-19 son entre jóvenes
- “Nueva normalidad” en Q. Roo golpea a personas entre 16 y 24 años

Los contagios a Covid-19 entre jóvenes de 16 a 24 años de edad en Quintana Roo, se han disparado en las ultimas semanas.

Durante la pandemia las enfermeras son el gremio más expuesto, “ellas se mantienen
con los enfermos de principio a fin de su padecimiento”, refieren.

“En las últimas
semanas son los

jóvenes quienes más
se han contagiado,
pues trabajan en

hoteles, se
transportan todos
los días en busca 

de mejores
oportunidades o 

se desplazan hacia
la Riviera Maya”.

Por fiestas y trabajo
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Felipe Carrillo Puerto.- Debido
a la baja demanda de látex de
chicozapote y la ausencia de
nuevos mercados la producción
chiclera en Quintana Roo, po-
dría desaparecer y con ello no
solo la fuente de ingresos de
muchas familias, sino toda una
tradición que ha caracterizado
a pueblos del municipio de Fe-
lipe Carrillo Puerto.

Los pocos productores que
aún prevalecen en esta actividad,
que en alguna época tuvo auge
este municipio y en otros puntos
del estado, se encuentran ante lo
que podría ser la peor crisis de
su historia, pues si bien, la tem-
porada que abarca los meses de
mayo a noviembre es ideal para
la extracción del látex, no tienen
a quien vendérselo.

Marcelino Peraza, presiden-
te de la Cooperativa Chiclera de
Felipe Carrillo Puerto, explicó
que, la falta de mercado afecta
a los chicleros y a sus familias,
particularmente en la comunidad
de Dzulá, cuya población se ha
dedicado a dicha actividad por
varias generaciones y que tienen
en esta actividad su única fuente
de ingresos.

Agregó que la exigencia de
este producto es cada vez menor,

por lo que en esta temporada so-
lo diez chicleros trabajan en la
extracción del látex del chico-
zapote para la preparación de la
goma del chicle. Mientras que
el resto deben esperar a que haya
una mayor demanda y se requie-
ra mas fuerza laboral.

La pandemia también ha si-
do un factor determinante en la
crisis, que los chicleros atravie-
san, pues Peraza dijo que algunas
empresas extranjeras llegaban
anteriormente a comprar la pro-
ducción chiclera de la zona ma-
ya, por ser un producto orgánico
calificado, pero ya no han regre-
sado a adquirir el producto.

De tal manera que la escasa
producción es enviada a Chetu-
mal para el consocio chiclero
Chicza, el cual paga 100 pesos
por kilo de la goma, cifra que re-
sulta insuficiente para que los
productores  puedan tener bue-
nas ganancias por el insumo que
han trabajado. 

La comunidad de Dzulá con-
centra el mayor número de chi-
cleros y dependía usualmente de
la actividad, pero ante las escasas
ventas poco a poco han desistido
para dedicarse a otras labores y
obtener recursos económicos.

Finalmente, dijo que por la
modernización y aparte, el des-
cubrimiento de otros productos
que simulan el látex de la goma,

la producción cada vez ira dis-
minuyendo más, por lo que esta
actividad esta en un inminente
riesgo de desaparecer. Dado lo
anterior, en algunas comunida-
des de la zona maya, este tipo
de actividad sólo es ya parte de
la historia.

VENTA DE MIEL
A LA BAJA EN Q. ROO

La pandemia del Covid-19 ha si-
do causa de miles de muertes en

el mundo, pero también lo ha sido
de la crisis económica más gran-
de que se ha visto en las ultimas
décadas y es que todos los sec-
tores se vieron seriamente afec-
tados. En el caso de Quintana
Roo, se podría pensar que la ma-
yor afectación la sufrió el turismo
al ser la principal fuente de in-
gresos en la entidad, sin embargo,
muchos otros sectores “invisi-
bles” también están sufriendo los
estragos de esta contingencia.

Como se mencionó con an-
terioridad, el sector chiclero de las
zonas rurales en Felipe Carrillo
Puerto esta al borde de la desapa-
rición por la falta de ingresos y
otro sector que también reporta
números rojos es el de los produc-
tores de miel, en este caso en el
municipio de Lázaro Cárdenas.  

Los integrantes de la coope-
rativa Muuch Kaab, de la comu-
nidad de Benito Juárez, en el sur
de Lázaro Cárdenas, dieron a co-
nocer que los productos elabo-
rados con miel de abeja melipona
han decaído en ventas por más
de 80 por ciento este año, es de-
cir, que de igual manera que los

chicleros, tienen la fuerza laboral
y la materia prima para producir,
sin embargo, no tienen con quien
vender estos productos.

La miel de la abeja melipona
es conocida por sus propiedades
curativas y con ello se elaboran
jabones, pomadas, shampoos, y
además, se obtiene el propoleo
con lo que se adicionan golosinas,
tés entre otros productos que ellos
elaboraban y que eran vendidos
en ciudades turísticas. De igual
manera se atendían pedidos de
otras partes del estado, pero desde
que comenzó la crisis económica
entre marzo y noviembre, estos
pedidos dejaron de existir.

Por falta de demanda y nuevos mercados

Producción chiclera en el
estado podría desaparecer

- Comunidad de Dzulá se ha dedicado a esta actividad por generaciones

Productores de
miel en Lázaro
Cárdenas reportan
números rojos en
las ventas de sus
productos. La pandemia también ha sido un

factor determinante en la crisis,
que los chicleros atraviesan,
pues Peraza dijo que algunas

empresas extranjeras llegaban
anteriormente a comprar 

la producción chiclera 
de la zona maya,

Debido a la baja demanda de látex de chicozapote y la ausencia de nuevos mercados la producción chiclera
en Quintana Roo podría desaparecer.
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Chetumal.- Por si fuera poco la canti-
dad de contagios y muertos, sumados
a la grave crisis económica, la llegada
del Covid-19, además provocó un alza
en la producción de basura en el estado,
principalmente por el uso de plásticos
desechables en ciudades como Chetu-
mal y Cancún, donde los desperdicios
son notables en los últimos meses.

En la capital del estado se incrementó
el consumo de los plásticos desechables
en un 20 por ciento, es decir, que de 350
toneladas pasaron a generarse 380 diarias
de desechos de este tipo y los expertos
prevén que mientras dure la pandemia
estos números pueden seguir creciendo.
A razón de que la prohibición para el uso
de estos materiales en el estado, quedó
pausada de manera indefinida.

La directora de Ecología y Medio Am-
biente en el municipio de Othón P. Blanco,
Alondra Martínez Flores, detalló que el
aumento se dio debido a la modalidad en
la que el servicio de alimentos ofrecido
durante la emergencia sanitaria era única-
mente para llevar, asimismo, muchas otras
empresas de ventas por internet ocupan
productos plásticos de un solo uso para la
entrega de sus mercancías.

“Se generaban alrededor de 340 a
350 toneladas diarias en el municipio
y al raíz de la pandemia sufrió un in-

cremento de las 360 a 380 toneladas al
día y obviamente el incremento se dio
en esta nueva modalidad de solo para
llevar”, expresó Martínez Flores.

Respecto a la aplicación de la Ley
para la Prevención, Gestión Integral y
Economía Circular de los Residuos del
Estado de Quintana Roo, explicó que
la Secretaría del Medio Ambiente está
por concluir el reglamento que la regirá
y una vez finalizado se podrá comenzar
con las labores de vigilancia, monitoreo
y cumplimiento de la ley.

Con lo anterior se podrían llevar a
cabo las inspecciones en los estableci-
mientos, a fin de garantizar que no se
utilicen este tipo de plásticos, y dicha
secretaría planea tener listo el reglamen-
to este año, para que en conjunto con la
Procuraduría de Protección al Ambiente
(PPA), se encarguen de vigilar su cum-
plimiento. Finalmente añadió que el mu-
nicipio se encargará de capacitar a los
empresarios del gremio restaurantero
en cómo hacer una correcta separación
de sus residuos, además de que habrá
días específicos en los que se recogerá
la basura según su tipo, ya sea orgánica
u inorgánica y con ello favorecer el cui-
dado del medio ambiente en la ciudad.

AL ALZA TRÁFICO
DE ANIMALES EN Q. ROO

El tráfico de fauna silvestre ha presen-

tado un alza bastante importante en Mé-
xico y Quintana Roo no está exento de
esta práctica ilegal, pues al contar con
las hábitats de muchas de las especies
más exóticas del país, se convierte en
blanco de los cazadores furtivos quienes
atentan contra estos animales, muchos
de los cuales incluso están catalogados
en peligro de extinción.

Roger Braga González, director del
Parque Zoológico Payo Obispo, reco-
noció que los traficantes están ingre-
sando no solo criaderos, sino a las Uni-
dades de Manejo para la Conservación

de la Vida Silvestre (UMAS) “Lamen-
tablemente el tráfico de especies siem-
pre ha existido, sobre tono en estados
como Quintana Roo, los sorprendente
ahora es que estos delincuentes tienen
el atrevimiento de meterse a los cria-
deros para la sustracción de animales”
comentó.

Según datos de la Procuraduría Fe-
deral de Protección al Ambiente (Pro-
fepa), la diversidad de aves son las que
más se trafican en el país y su comer-
cialización ilegal a través de las redes
sociales es cada vez más frecuente en
los últimos años, “Desconozco los pre-
cios que manejan estas personas que
venden las aves exóticas, no me gustaría
generar suspicacia ni alentar a nadie a

que lo haga. Lo que si puedo decir es
que son animales que no cualquiera
puede tener, se requiere de un permiso
de la Semarnat para poder adquirirlos,
por que sus cuidados son muy especí-
ficos” comentó Braga González.

Añadió que el riesgo de traficar fau-
na silvestre es la mortandad debido al
desconocimiento de su manejo, alimen-
tación y condiciones de vida que re-
quieren estos animales “Requieren aten-
ción especializada, son animales frágiles
en su manejo, su manutención es cara,
no cualquiera puede con este tipo de
animales, por ello, es necesario que se
detenga la proliferación de la venta ile-
gal, porque es casi un hecho que esos
animales terminarán muertos”.

Crece consumo de plásticos 
de un solo uso en Chetumal

- Pasan de 350 toneladas a 380 diarias, reportan

El uso de plásticos desechables en ciudades como Chetumal y Cancún, ha incrementado
considerablemente en los últimos meses.

Por pandemia de Covid-19

El tráfico de fauna silvestre ha presentado un alza bastante importante en México, y Quintana
Roo no está exento de esta práctica ilegal.

En la capital del estado se incrementó
el consumo de los plásticos

desechables en un 20 por ciento, es
decir, que de 350 toneladas pasaron a
generarse 380 diarias de desechos de

este tipo y los expertos prevén que
mientras dure la pandemia estos

números pueden seguir creciendo.
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Ciudad de México.- El pasado 27 de noviembre, la persona
que responde al nombre de Baptiste Jacques Daniel Lorman,
de 45 años de edad, de doble nacionalidad (francesa y me-
xicana), fue reportado por su cónyuge en calidad de desa-
parecido o ausente; refiriendo que lo vio por última vez el
día 26 de noviembre cuando salió de su domicilio a bordo
de su vehículo, desconociendo su paradero, por lo que
llamó a Locatel y a la Embajada de Francia para reportar
su desaparición, sin obtener resultados positivos, lo que
motivó el inicio de un acta especial de investigación. 

Desde ese momento, la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
en coordinación con la Fiscalía General de Justicia de la Ciu-
dad de México, a través de la Policía de Investigación y la
Fiscalía de Personas Extraviadas y Ausentes, iniciaron diversos
actos de investigación orientados a la búsqueda y localización
del ausente, así como a la localización de posibles testigos
de los hechos, la identificación de cámaras de video vigilancia,
la entrevista a los familiares del desaparecido, entre otros.

Siendo aproximadamente las 02:00 horas del día 28 de
noviembre, fueron localizados dos cuerpos maniatados de
individuos masculinos desconocidos, en la colonia Pueblo
Magdalena Petlalco, en la alcaldía Tlalpan, por lo que se
inició la carpeta de investigación correspondiente. Cabe
señalar que uno de los cadáveres coincidía con las caracte-
rísticas del ciudadano franco mexicano denunciado como de-
saparecido.

Como resultado de las labores de investigación, se pudo
establecer que después de las 18:20 horas, la víctima de na-
cionalidad francesa sale de su domicilio en Polanco, solo a
bordo de su vehículo; las 18:46 del día 26 de noviembre, la
camioneta Mitsubishi negra que conducía el ciudadano franco
mexicano fue captada por las cámaras de video vigilancia de

la Ciudad de México  cuando circulaba en Periférico y Privada
Horacio, en la colonia Del Bosque, en la alcaldía Miguel Hi-
dalgo, y ese mismo día, siendo las 19:38 se registró su paso
por la carretera federal a Cuernavaca, en la colonia San Pedro
Mártir, en la alcaldía Tlalpan, en compañía de un vehículo
Aveo color blanco, que hoy se sabe era una unidad rentada,
comúnmente utilizada por que su socio comercial, de nombre
Luis Enrique Orozco Navidad. 

Cabe señalar que horas después ocurrió el hallazgo de los
dos cuerpos sin vida, mismos que corresponden al desapa-
recido y a su socio.

Es importante recalcar que al momento, no existe indicio
alguno que sugiera que se trató de los delitos de extorsión,
cobro de piso o secuestro; la principal línea de investigación
está relacionada con el giro o actividad comercial de los oc-
cisos, consistente en la venta de licores de alta gama. Al
parecer fueron privados de la vida para ser despojados de
unas botellas con alto valor comercial.

Cabe destacar que se ha identificado un modus operandi
consistente en la simulación de la compra venta de bienes
ofrecidos al público, caracterizados por que al momento en
que se concreta la cita presencial para llevar a cabo la trans-
acción, los vendedores son objeto de agresiones, en algunos
casos son privados de la vida, por parte de integrantes de gru-
pos delictivos que se dedican a delitos de robo y homicidio. 

Con base a lo anterior, en específico a eventos similares
en los que hemos detectado el mismo modus operandi, da-
remos continuidad a las labores de investigación. En este mo-
mento las investigaciones presentan un buen grado de avance,
sin embargo, por la secrecía de las indagatorias y por ser un
caso vigente, no existe en posibilidad de que se proporcione
mayor información.

Mataron al empresario
francés reportado como 
desaparecido en Polanco

- Apareció sin vida en la alcaldía de Tlalpan, en la CDMX,   
junto con su socio, al otro día de su “levantamiento”

- La principal línea de investigación está relacionada con 
su actividad comercial, la venta de licores de alta gama

El empresario Baptiste Jacques Daniel Lorman, de 45 años
de edad, fue “levantado” en Polanco.

Desde su desaparición, la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, en coordinación
con la Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México y a través de la 
Policía de Investigación y la Fiscalía de

Personas Extraviadas y Ausentes,
iniciaron diversos actos de investigación

orientados a la búsqueda 
y localización del ciudadano francés.

El cuerpo del ciudadano francés fue localizado sin vida en la alcaldía Tlalpan, al sur de la Ciudad de México.
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Chetumal.- Red Feminista Quintanarroense tomó
de manera pacifica el edificio del Poder Legis-
lativo, donde permanecerán por tiempo indefi-
nido, hasta que los 25 diputados que integran la
XVI Legislatura las escuchen y puedan llegar
acuerdos, el principal de ellos, que se compro-
metan a votar a favor de la despenalización del
aborto en el estado.

En un comunicado, indicaron que “los tan pre-
ciados murales y documentos que tanto les preo-
cupan siguen y seguirán intactos mientras se ga-
rantice el respeto y la seguridad de las mujeres
porque es un movimiento pacífico”.

Después de tener una reunión con una comitiva
legislativa, encabezada por la diputada Ana Pam-
plona, los colectivos pidieron que los legisladores
fijaran fecha para votar en el pleno, con comisiones
unidas, el tema de la despenalización del aborto
en Quintana Roo y para que se discutan y resuelvan
los puntos 21 al 33 del pliego petitorio entregado
al Gobernador del Estado, Carlos Joaquín Gon-
zález el 16 de Noviembre y que le competen di-
rectamente al Poder Legislativo.

“No hay razón para que se entorpezca el trabajo
legislativo, pues se está permitiendo el acceso por
documentos, material y equipo de cómputo, ade-
más que el acceso es para personal femenino. El
diálogo está abierto siempre con respeto y sin aten-

tar a nuestros derechos humanos, los cuales no
son negociables” escribieron en su comunicado.

Finalmente escriben “Diputados y diputadas
estamos en un momento crucial de la historia de
nuestro país, esperamos que sus decisiones sean
congruentes y no ser solo de nombre ‘la legislatura
de la paridad’, recuerden que sus acciones podrían
impactar en la vida de las niñas y mujeres quin-
tanarroenses. Los exhortamos a hacer historia, en
sus manos está saldar la deuda histórica que tiene
el Estado con nosotras” concluyeron.

Anteriormente Colectivos de la Red Feminista
Quintanarroense realizaron trabajos de albañilería

para colocar frente al Congreso del Estado, sobre
un pedestal, un monumento del símbolo que iden-
tifica a su movimiento.

POR ACOSO A MUJER POLICÍA, INVESTIGAN
AL DIRECTOR DE TRÁNSITO DE CANCÚN

Autoridades del Ayuntamiento de Benito Juárez,
confirmaron la separación de cargo del Director
de Tránsito Municipal, Jorge Manuel García Couoh
y el inicio de procedimientos ante una denuncia
de acoso, que fue hecha por mujer policía.

Desde la noche del viernes 27 de noviembre
se sostuvo una plática vía telefónica con una ele-

mento, para escuchar todas las inquietudes y co-
nocer lo ocurrido en los hechos que fueron dados
a conocer públicamente a través de un video en
redes sociales, donde la mujer manifestó que ya
había hecho su denuncia.

Dado lo anterior se inició un expediente ante
la Dirección de Asuntos Internos de la Secretaría
de Seguridad Pública, afirmando que se seguirán
todas las investigaciones conducentes “El coman-
dante ha sido separado del cargo a partir del día
de hoy, hasta en tanto no se resuelvan las condu-
centes. En caso de ser responsable, como a cual-
quier otro miembro de la corporación, será desti-
tuido de su cargo”, comunicaron.

Descartaron que la joven elemento haya sido
víctima de acoso sexual o algún otro tipo de vio-
lencia física, a decir de la propia uniformada, no
obstante, afirman que “Cualquier mujer que se
sienta vulnerada en sus derechos, que se acerquen
directamente a nuestras oficinas para poder darles
solución, como ella ha manifestado un acoso la-
boral, que es importante subrayar, sin acoso sexual
en ningún momento, pero que de igual forma es
grave”, puntualizaron.

Ana Belén Valencia de la Torre, empleada de
la Secretaría Municipal de Seguridad Pública y
Tránsito de Benito Juárez, denunció acoso laboral
y agresiones físicas “Yo ya presenté todas las de-
nuncias correspondientes y decidí dejar todo en
manos de las autoridades. 

Feministas permanecerán con 
plantón indefinido en el Congreso

- Mujeres realizan toma pacífica de las instalaciones

Confirman separación de cargo del Director de Tránsito Municipal, Jorge Manuel
García por acoso a mujer policía.

En un comunicado,
indicaron que los tan
preciados murales y

documentos que
tanto les preocupan
siguen y seguirán

intactos mientras se
garantice el respeto
y la seguridad de las
mujeres porque es

un movimiento
pacífico.

Hasta que se vote a favor del aborto

Red Feminista Quintanarroense tomó el edificio del Poder Legislativo, donde permanecerán, hasta que diputados voten
a favor de la despenalización del aborto en el estado.
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Cancún.– Dictan orden de apre-
hensión contra Beatriz “A”,
Ross “V”, Adrián “M”, Óscar
“V” y José “V” implicados en
el delito de homicidio en grado
de tentativa en agravio de dos
víctimas de identidad reservada,
que fueron capturados por poli-
cías de Investigación adscritos
a la Fiscalía Especializada en In-
vestigación de Homicidios.

Lo anterior, lo informó la
Fiscalía General del Estado, en
relación a que el pasado jueves
26 de noviembre, dos personas
fueron lesionadas con proyecti-
les de arma de fuego en calles
de la Supermanzana 58 y tras
presentar heridas que ponían en
riesgo su vida, fueron trasladadas

a un hospital para su atención
médica.

Fiscales solicitaron y obtu-
vieron de un juez de control una
orden de aprehensión mediante
la cual se logró la captura de los
probables participantes en la agre-
sión, y se complementa con una
orden de cateo en un inmueble
de la Supermanzana 93, en donde
aseguraron tres vehículos: -dos
camionetas y una motocicleta-,
esta última con reporte de robo.

De acuerdo a la Fiscalía, en
el lugar también fueron locali-
zados: un teléfono celular, pasa-
montañas, mantas relacionadas
con un supuesto grupo denomi-
nado autodefensas y chalecos
antibalas.

Cancún.– Salva la policía de ser linchado en la Re-
gión 233 a un ladronzuelo que intentó quitarle un
celular a una mujer, al aprovechar que iba sola en
espera del camión, que ante el forcejeo y los gritos
de auxilio, llamó la atención de los vecinos que la
auxiliaron y capturaron al sujeto.

La mujer de aproximadamente 25 años de edad
relató que salía del trabajo y fue atracada por el su-
jeto, en la calle 76 de la Región 233, y que gracias
a los vecinos que sometieron al hombre se encon-
traba a salvo.

El hecho se reportó varias veces al número te-
lefónico de emergencia 911, pero a pesar de que se
pidió apoyo policiaco al detener al ladrón, la patrulla
llegó, hasta después de una hora

La tardanza de la llegada de la patrulla y la burla
del ladrón encolerizó a hombres y mujeres, que de
forma cínica aseguraba que no iba a pasar nada y
en consecuencia empezaron a golpearlo.

Una vez que hicieron acto de presencia, los po-
licías lograron calmar los ánimos de la población y
le brindaron auxilio al delincuente que recibió golpes
de los encolerizados pobladores para ponerlo a dis-
posición de las autoridades correspondientes.

La mujer de aproximadamente
25 años de edad relató que salía
del trabajo y fue atracada por el
sujeto, en la calle 76 de la Región
233, y que gracias a los vecinos
que sometieron al hombre se

encontraba a salvo.

El datoVecinos querían hacer justicia por propia mano

Rescatan a ladrón a punto
de ser linchado en la R-233
El “rata” intentó quitarle el celular a una mujer que iba sola

Caen en Cancún 5 implicados en delito de homicidio 
En grado de tentativa

Dictan orden de aprehensión contra Beatriz “A”, Ross “V”, Adrián “M”, Óscar “V” y José “V” implicados en el
delito de homicidio en grado de tentativa.

Salva la policía de ser linchado a un ladronzuelo que intentó quitarle un celular a una mujer en la Región 233.
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Cancún.– A pedradas y golpes asesinan con saña
a una madre de 40 años e hija de 20 años de edad,
esta última al parecer la violaron, en un camino
de terracería, cerca de su casa en la colonia Valle
Verde, y a unos cuatro kilómetros de la avenida
José López Portillo.

Más tarde, a unas tres calles del lugar donde
se cometió el doble feminicidio, fue detenido un
sujeto, que al parecer tiene que ver con el asesinato

de ambas mujeres, que presentaron varias fracturas
en diversas partes del cuerpo.

Se trata de dos mujeres solas, con dos menores,
que fueron asegurados por elementos de la Policía
Municipal y puestas a disposición del Desarrollo
Integral de la Familia (DIF), para salvaguardar su
integridad física.

A través del número telefónico de emer-
gencias 911, los vecinos solicitaron ayuda, lue-

go de encontrar a dos mujeres sin vida, en un
acceso de la colonia Valle Verde, cerca de don-
de ellas vendían comida.

Según los vecinos, las dos mujeres son pareja
e hijastra de un hombre que fue ejecutado a balazos
hace aproximadamente un mes en la misma colonia
cuando circulaba a bordo de una moto taxi, a quien
le realizaron un rezo que se prolongó hasta la ma-
drugada, al estar ingiriendo bebidas embriagantes.

Cerca del lugar donde fueron encontradas las
dos mujeres se ubican cámaras de seguridad del
Centro de Comando, Control, Cómputo, Comu-
nicaciones (C5), las cuales serán analizadas por
agentes ministeriales.

Los peritos criminalistas de la Fiscalía General
del Estado (FGE), levantaron la evidencia y los
cuerpos se dejaron a disposición del servicio Mé-
dico Forense (Semefo).

Asesinan a pedradas a 
dos mujeres en Valle Verde
-Fue detenido un sujeto, al parecer, implicado en el doble feminicidio

Saña contra madre e hija
A pedradas y golpes asesinan a una madre de 40 años e hija de 20 años de edad, en un camino de terracería, cerca de su casa, en la colonia Valle Verde.

Balean a una señora frente a su casa en Tulum
Tulum.– Con disparos en la cabeza y
cuerpo acaban con la vida de Angélica
“N”, de 40 años de edad, en la puerta
de su casa, en la colonia Centro, calle
2 Poniente entre Centauro y avenida
Satélite por un sujeto armado que se
dio a la fuga.

La mujer quedó tendida y herida
de muerte en un charco de sangre, con
dos balas en la cabeza y uno en el
cuerpo, que no resistió y murió mien-
tras los paramédicos trataban de es-
tabilizarla.

A través del número telefónico de
emergencia 911, los vecinos solicita-
ron apoyo policiaco al escuchar al
menos tres detonaciones de arma de

fuego en la calle 2 Poniente entre Cen-
tauro y avenida Satélite.

Una vez que acudieron al lugar,
confirmaron los hechos y encontraron
a una mujer herida de bala, que murió
minutos más tarde, por lo que acor-
donaron el lugar en espera de los pe-
ritos para hacer las indagaciones co-
rrespondientes.

De acuerdo a los testigos, dos su-
jetos a bordo de un vehículo amena-
zaron a los asistentes de un convivio
familiar, para posteriormente retirarse,
minutos después regresaron y ante los
ladridos de los perros, Angélica “N”
se acercó a la entrada del domicilio,
desde donde le dispararon. Asesinan a Angélica “N”, de 40 años de edad, en la puerta de su casa, en la colonia Centro.
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El Flaco Menotti, 
fundamental en la
vida de Maradona

Una de las personas fundamen-
tales en la vida del “10”, sin lugar
a dudas fue El Flaco César Luis
Menotti, quien se mostró devasta-
do tras la muerte de Diego Arman-
do Maradona.

 “Es imposible dar ninguna expli-
cación a esto. Estoy con mucho do-
lor. No tengo muchas cosas que de-
cir, lamentablemente no hay ningu-
na opinión que sirva ante esto. No
tengo cabeza, estoy destruido”, co-
mentó Menotti para el programa ar-
gentino Superfutbol de TyC Sports.
El Flacoo comentó que fue muy
cercano al Pelusa, con quien llegó
a tener una relación estrecha al co-
nocer a los padres del ex jugador.

“Estuve con él en todos los lu-
gares, en las cosas graves que le
pasó. Cuando era un futbolista con
15, 16 años, hasta mi estadía en
Barcelona, que él se fue a Napoli
y yo volví para Buenos Aires. Ahí

convivimos juntos muchos años,
además conocí a su familia, a su
viejo, a su mamá, he estado en su
casa. La verdad no lo puedo creer”.

Menotti expresó que al mo-
mento que vio la noticia sobre la
muerte de Diego Maradona no
creía que fuera verdad, ya que
pensó que la prensa estaba exa-
gerando lo sucedido.

DEBUT DEL PELUSA EN LA
SELECCIÓN DE ARGENTINA

Yo lo vi crecer, lo vi debutar. El
entrenador que él tenía (Juan
Carlos Montes) un día me llamó
y me dijo: ‘tengo un jugador que
va a ser el mejor del mundo’ y le
contesté, entonces: ‘ponlo en la
primera’ y me dijo: ‘por eso te lla-
mo, lo voy a poner a jugar el do-
mingo’. Fui a verlo y me deslum-
bró, de ahí en adelante lo fui lle-
vando”, recordó Menotti.

El Flaco fue también respon-
sable de haber originado frustra-
ción en el propio Diego, cuando le
comunicó que no sería parte de
aquella selección que disputaría
de manera exitosa el Mundial de
Argentina 78.

No sé si arrepentirme por no
llevar a Maradona a ese Mundial,
pero tenía un equipazo, entonces
preferí llevarlo con calma. Él tenía
18 años, aposté por dejarlo en la
juvenil que afrontaría el Mundial
de 82. No sé qué hubiera pasado
con Maradona en esa selección
campeona del mundo”, expresó.

Los años transcurrieron, Me-
notti y Maradona se reencontraron
en el Barcelona.

Siempre quise a Maradona en
todos mis equipos, estábamos en
vísperas del siguiente mundial y
nosotros en Barcelona ganamos
todo menos la liga, pero llegó el

Nápoles de repente, las cifras
fueron las suficientes y él tenía
ganas de irse allá, y mira lo que
consiguió”.

Después de todo, el tiempo le
dio la razón a César Luis Menotti,
pues eso de llevar a Maradona sin
precipitaciones derivó en que, más
tarde, encontrara su máxima re-
compensa en México 86.

“Nadie inventa jugadores, yo
simplemente lo traté de ayudar,
pero también, Maradona era Ma-
radona, y jugaba bien con cual-
quier entrenador, con cualquier sis-
tema y en ese mundial de México,
literal, tocó el cielo”, sostuvo.

Menotti no fue el padre depor-
tivo de Maradona, aunque sí fun-
gió como su asesor incondicional.

“Tocó el Cielo en México 86”

Lo vio crecer, desde su debut con la selección de Argentina

¿Investigan negligencia médica en atención al Pelusa?
Aunque la autopsia determinó que Die-
go Maradona falleció como consecuen-
cia de una insuficiencia cardíaca cró-
nica que le provocó un edema de pul-
món, las circunstancias previas a la
muerte del astro del futbol mundial apa-
recen dominadas por una serie de con-
tradicciones y misterios.

Las sospechas sobre una posible
desatención de Maradona se concen-
tran en dos integrantes del grupo de-
dicado a cuidar al director técnico de
Gimnasia y Esgrima La Plata: la enfer-
mera Gisela Madrid y el neurocirujano
Leopoldo Luque.

Esas dudas sobre el desempeño
de la enfermera se fundaron en las tres

versiones distintas que aportó sobre
los movimientos y reacciones de Ma-
radona, previas a la muerte.

El médico personal de Maradona
no estaba en la casa del barrio San
Andrés, en el momento de la muerte
del ex futbolista. Pero, a las 12.17 lla-
mó para pedir una ambulancia. Hasta
el momento, los investigadores no lo-
graron establecer si alguno de los in-
tegrantes del entorno de Maradona
llamó al neurocirujano para pedir in-
dicaciones sobre cómo proceder ante
la crisis que se había desencadenado
y de esa forma, se enteró que el ex
futbolista había sufrido un paro car-
diorrespiratorio.

Debido a que el médico podría,
eventualmente, convertirse en un po-
sible imputado, a partir de los elemen-
tos que surjan durante la investigación,
todavía no fue convocado a declarar
como testigo.

El equipo de investigadores super-
visados por el fiscal general de San Isi-
dro, John Broyad, e integrado por Lau-
ra Capra, Patricio Ferrari y Cosme Iri-
barren, esperan los resultados de los
estudios en las muestras de sangre,
orina, cabellos, tejidos grasos y de los
órganos del aparato digestivo, para
adoptar algún temperamento sobre los
profesionales o miembros del entorno
que debían cuidar a Maradona.
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Cancún.- El Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún registró un
nuevo récord de operaciones aé-
reas desde que comenzó el pro-
ceso de reactivación económica
en junio, esto luego de varios
meses en pausa por la pandemia
del coronavirus.

El Grupo Aeroportuario del
Sureste (Asur) informó que el
sábado 28 de noviembre se re-
alizaron 396 vuelos, entre llega-
das y salidas, superando por 14
operaciones el récord del pasado
“puente vacacional” del  21 de
noviembre, que fue de 382, es
decir, que la recuperación turís-
tica está en franco incremento y

que de cara a las celebraciones
decembrinas, estos números se
podrían disparar a más de 400
operaciones diarias.  

Abelardo Vara, presidente
honorario de la Asociación de
Hoteles de Cancún, Puerto Mo-
relos e Isla Mujeres, reconoció
que históricamente, este año se
han tenido las peores cifras para
el sector turístico de Cancún, no
obstante, esperan que la tempo-
rada decembrina les traiga bue-
nos números. “Este año nos ha
ido de la patada. Ya se ve un po-
co de recuperación para diciem-
bre, pero de todas maneras va-
mos a cerrar muy bajo el año”,
comentó.

Hasta la segunda semana de
marzo, Cancún tenía un prome-

dio de ocupación que oscilaba
en 80%. Para la segunda semana
de abril, tras ser emitida la de-
claratoria de emergencia aani-
taria y se cerraran las fronteras
de varios países, la ocupación
de cuartos cayó a menos del cin-
co por ciento y varios complejos
turísticos cerraron sus puertas.

Las aerolíneas, por su parte,
disminuyeron drásticamente sus
operaciones, al punto que el
Grupo Aeroportuario del Sureste
optó por suspender operaciones
en dos de sus terminales. Para
el 30 de junio, el primer mes de
la reactivación de los servicios
turísticos, la terminal aérea re-
portó 97 operaciones, pero para
el pasado 28 de noviembre, esta
cifra se ha cuadruplicado.

Las aerolíneas, por su parte,
disminuyeron drásticamente
sus operaciones, al punto que 

el Grupo Aeroportuario del
Sureste optó por suspender
operaciones en dos de 

sus terminales. 

El datoRecuperación turística, en franco incremento

Aeropuerto Internacional de 
Cancún alcanza los 396 vuelos
Rompe récord de operaciones, luego de la pausa por pandemia 

Oro para Valentina Hernández y Tadeo Solís en categoría 8-9 años

Destacan pequeños clavadistas en Tercer Torneo Internacional de Clubes
Chetumal.- Los atletas Valentina Hernández
y Tadeo Solís de la disciplina de clavados del
Centro de Formación Deportiva de la Comi-
sión para la Juventud y el Deporte de Quin-
tana Roo (COJUDEQ), iniciaron este viernes
con la cosecha de medallas en el Tercer Tor-
neo Internacional de Clubes, evento que or-
ganiza la Federación Chilena de Deportes.

Los deportistas, bajo la guía del entrena-
dor Gehanyuri González Calzado, compitie-
ron en la categoría de los 8-9 años realizando
tres rondas de ejercicios reglamentarios, eva-
luados por un panel de jueces que los ubicó
entre los mejores atletas del evento.

Desde las instalaciones de la Fosa de
Clavados de la capital del estado, a través
de una plataforma digital, los clavadistas
mostraron su desempeño técnico, junto a
atletas de diferentes clubes deportivos.

Valentina compitió en un grupo de 17
atletas, representantes del Club Salto Ángel
de Venezuela, Toros Chile, Estado de Mé-
xico, Aquarium de Colombia, Sharks Diving

Club de Chile, Veracruz, Marlins de Co-
lombia y Aqualife de Perú.

En tanto que el joven Tadeo, estuvo en
un grupo de 10 competidores pertenecien-
tes a los clubes de Toros Chile, Estado de
México, Aquarium de Colombia, Marlins
de Colombia, Club Salto Ángel de Vene-
zuela y Club Municipalidad de Córdova,
Argentina.

Valentina Hernández se llevó de manera
indiscutible la primera posición con un pun-
taje de 21 unidades, dejando el segundo lu-
gar para la representante de Veracruz con
17.80 puntos y el tercer lugar para la clava-
dista del Club Toros de Chile, que obtuvo
16.80 puntos.

Por su parte, Alejandro Tadeo, obtuvo
un gran puntaje que lo catapultó al primer
lugar con 20.30 puntos, mientras que la se-
gunda posición con 17.50 puntos fue para
la representante del Estado de México y en
tercer lugar con 17.20 puntos, se colocó el
competidor de Córdova, Argentina.

Valentina Hernández y Tadeo Solís en lo más alto del podio de ganadores en el Tercer
Torneo Internacional de Clubes.

Con 396 vuelos el sábado, el Aeropuerto Internacional de Cancún registró el número
de operaciones más alto desde junio pasado.
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DE CINCO ESTRELLAS

I/II
Ahora si podremos decir “Ma-
drid, Madrid, Madrid, en México
se piensa mucho en ti”, como re-
za el famoso chotis de Agustín
Lara, Y cómo no, si por el bicho
que nos quita el resuello se han
restringido los viajes turísticos

desde México a algunos países
europeos.

España es uno de los países
vedados por ahora, lo que no im-
pidió se presentara la campaña:
“Madrid, destino 7 estrellas, la
mejor tienda del mundo”, cuya
razón de ser, según Miguel Bu-
falá Pérez, asesor de Turismo y
Comercio Exterior de la Cámara
de Comercio de Madrid, es que
“consideramos que no hay que
parar de sembrar para que turis-
tas tan importantes como los me-
xicanos tengan a la capital espa-
ñola en el radar para los próxi-
mos años y pese a las circuns-
tancias actuales”.

Lo dijo Bufalá Pérez en
conferencia de prensa virtual, en
la que también participaron Án-

gel Luis Martín, subdirector ge-
neral de Entidades Comerciales
y Promoción de la Comunidad
de Madrid; Fernando Villalba,
consejero de Turismo de la em-
bajada de España en Mexico y,
Marta Sánchez, delegada de
Iberia en nuestro país.

Se presentó la campaña con
la intención primordial de “pro-
mover la región como destino
turístico de compras, iniciativa
que pretende posicionar al co-
mercio madrileño como referen-
te internacional de turismo de
compras en nuevos mercados
emisores por su potencial de in-
versión, centrándose en los ejes
comerciales de mayor afluencia
de visitantes: Preciados-El Car-
men y Serrano.  Fernando Villalba destacó

que Madrid significa para los
mexicanos “la puerta de entrada
natural a Europa y no solamente
a España. Los mexicanos encon-
trarán en la capital española un
paraíso para quienes viajan para
hacer compras”.  

“Madrid es una ciudad muy
compacta, es segura, muy abier-
ta, compacta en su centro, se
puede recorrer rapidamente y
con el mismo idioma, sin olvidar
la excelente conexión aérea con
la Ciudad de México”, planteó. 

En el año 2019, destacó Vi-
llalba, la región de Madrid re-
cibió 183 mil 797 turistas mexi-
canos, 3.22 por ciento del total
de extranjeros que visitaron la
zona. De todo el mercado lati-
noamericano, mexicanos y ar-
gentinos fueron los que hicieron
mayor gasto en Madrid, median-
te desembolso diario de 145 eu-
ros (unos 171 dólares) y gasto
total de mil 595 euros (alrededor
de mil 888 dólares) en 11 días
de estancia media promedio.

En su oportunidad, Ángel
Luis Martín destacó los “fortí-
simos, innegables lazos econó-
micos, culturales y de sangre”
que hacen que Madrid sea para
los mexicanos un ‘destino aspi-
racional` que tiene libertad de
horarios comerciales, por la cual
los viajeros pueden encontrar es-
pacios donde hacer sus compras
en sábado o domingo”.

Señaló además que la capital
española tiene excelente sistema
Tax Free para turistas que no

pertenecen a la Unión Europea
y ahora funciona sin importe mí-
nimo de compra. 

La campaña “Madrid, desti-
no 7 estrellas, la mejor tienda del
mundo” fue desarrollada en
2013  por la Comunidad de Ma-
drid junto a la Cámara Oficial
de Comercio, Industria y Servi-
cios de Madrid, en el marco del
Plan Integral de Apoyo a la
Competitividad del Comercio
Minorista de España, del Minis-
terio de Economía y Empresa, y
se ha ampliado.  

Cuenta con medios propios
de difusión como web, aplica-
ción móvil y perfiles en redes so-
ciales, comenzó hace seis años
y esta es la tercera ocasión que
llega a México, a pesar de que la
pandemia por Covid-19 restringe
los viajes de los mexicanos.  

Fue puesta en marcha en
China y, debido a sus buenos
resultados, ha sido ampliada a
los mercados de Japón, México
y Colombia y se han imple-
mentado acciones puntuales en
nuevos mercados estratégicos
como Brasil, Argentina,
Chile, India, Corea, Suecia,
Finlandia y Rusia.

Está en proceso de expansión
arrojando datos positivos en
cuanto a captación de usuarios
con las herramientas tecnológi-
cas empleadas: web especiali-
zada con más de 500 comercios
de lujo participantes y redactada
en cada uno de los idiomas de
los países a los que va dirigida,
ha recibido más de 24 millones

de visitas; y más de 165 mil des-
cargas la app gratuita “Madrid
Shopping Experience”. 

Los visitantes pueden acce-
der a: madrid-gouwu.cn, desa-
rrollada íntegramente en idioma
chino, adaptada a las tendencias
y estilos actuales y optimizada
para todo tipo de dispositivos y
buscadores internacionales.    

Por lo que a madrid-
shops.com, se refiere, también ha
sido optimizada conforme a las
necesidades de los usuarios de
Europa, Asia, América del Norte
y del Sur, en castellano, inglés,
chino y japonés y con adaptacio-
nes de idioma para México y Co-
lombia, todo de acuerdo con los
nuevos mercados.

Ambas App cuentan con
adaptaciones para que al obte-
nerlas los viajeros tengan un
mundo de ventajas en la palma
de la mano: las mejores tiendas
de lujo, centros comerciales,
conversor de tallas, acceso a ac-
tividades, reservación en restau-
rantes, compras y entradas. Ser-
vicios básicos para turistas (em-
bajadas y hospitales). Informa-
ción de las mejores rutas comer-
ciales de Madrid, moda interna-
cional, moda española, comple-
mentos, belleza, regalos y las ru-
tas “Madrid en tres días” y “Gas-
tronómica”. Ambas con infor-
mación de 300 boutiques y cen-
tros comerciales y más de tres
mil imágenes.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Madrid tiene atractivos para la vista y bolsillo de visitantes, supimos 
en rueda de prensa para promover turismo hacia esa capital

Por Victoria
González Prado

Ángel Luis Martín.

Miguel Bufalá Pérez.

Intensa es la promoción que realiza Madrid.
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Son muchas voces las que apunta ha-
cia el Partido Acción Nacional como
un activo practicante de la misoginia,
lo que se ve reflejado constantemente
en sus nominaciones a cierto tipo de
candidaturas. 

Pocas son las ocasiones en que las
mujeres de su militancia son promo-
vidas a los principales cargos en dis-
puta, como si sucede con mayor fre-
cuencia en los otros partidos de alta
competencia. 

Es cierto que de los partidos de
mayor competencia en las tres déca-
das recientes es el único que postuló a
una mujer como candidato presiden-
cial (Josefina Vázquez Mota) la que
fue boicoteada por sus propios mili-
tantes, incluidos los círculos cercanos
al entonces presidente Felipe Calde-
rón Hinojosa. 

Sin embargo, en la presidencia na-

cional del partido solamente asoma
una mujer que lo fue (Cecilia Rome-
ro) de manera efímera. 

Regularmente, el PAN presenta
mujeres candidatas a gobernador en
entidades en las que no representa una
opción real de ganar, con contadas ex-
cepciones. 

Y es que cuando ha presentado
candidatas competitivas no consiguie-
ron hacer realidad los pronósticos. 

La misma Josefina Vázquez Mota
que fue la única mujer competitiva
para ganar la Presidencia de la Repú-
blica, fue opacada en su intención de
gobernar el Estado de México, siendo
relegada hasta el cuarto sitio de la
competencia, cuando cinco años an-
tes, en 2012, logró ubicarse en segun-
do lugar en la carrera presidencial. 

Sonia Mendoza en 2015, salió co-
mo favorita para ganar los comicios
en San Luis Potosí, aunque fue venci-
da por Juan Manuel Carreras, un
priista filo panista que no tenía mucha
presencia en la entidad. 

Luisa María Calderón compitió

dos veces en Michoacán, siendo de-
rrotada por un priista y un perredista. 

En ambos casos quedó registrado
que fueron los propios panistas los que
dieron la espalda a sus candidatas y que
desde el interior se procedió a ponerle
escollos que impidieran su triunfo. 

En la actualidad, el PAN tendrá
que poner a siete mujeres candidatas,
con posibilidades de triunfo algo que
se ve difícil de conseguir, ya que son
pocas las mujeres competitivas que
pueden poner en riesgo la anticipada
victoria de los candidatos o candida-
tas de otros partidos. 

Si acaso hay dos mujeres del PAN
que podría darle esa satisfacción a los
panistas de ver a una mujer de su mili-
tancia gobernar un estado del país,
por vez primera. 

Los panistas tienen en María Eu-
genia Campos, alcaldesa de Chihua-
hua, al prospecto de candidato mejor
posicionado en esa entidad. Se ubica
por encima de los aspirantes de su
propio partido y de los otros organis-
mos políticos, aunque cuenta con un

poderoso adversario que no la quiere
en la boleta electoral, el gobernador
Javier Corral Jurado, quien alienta a
Gustavo Madero para que represente
a Acción Nacional como su abandera-
do en los comicios del seis de junio. 

Madero Muñoz aparece con me-
nos posibilidades de victoria, pero
se encamina a la candidatura y ya
hasta pidió licencia en el Senado
para participar. 

La diferencia entre uno y otro se
encuentra en los resultados electorales
del pasado 2018. María Eugenia fue
reelecta como alcaldesa de la capital
del estado, mientras que Madero Mu-
ñoz perdió la elección para senador, lo
que acabó siendo gracias a las bonda-
des del sistema electoral que le permi-
tió asumir un escaño como primera
fuerza minoritaria. 

Otro punto es el de San Luis Po-
tosí, donde Sonia Mendoza Díaz
busca la reivindicación con la candi-
datura al gobierno del estado, con
mayor experiencia y buscando su-
mar todos los esfuerzos posibles pa-

ra concretar una victoria. 
Sonia anticipó su deseo de partici-

par nuevamente como candidata, aun-
que los panistas prefieran optar por un
externo como Xavier Nava, quien ya
fue diputado federal del PRD y ganó
la alcaldía capitalina, como externo
del PAN, si afiliarse al partido. 

Otra de las mujeres que busca una
candidatura a gobernador es Minerva
Hernández Ramos en Tlaxcala, actual
senadora por esa entidad, quien podría
disputar la nominación con otra mujer,
Adriana Dávila que ya participó en
dos elecciones seguidas como candi-
data quedando en segundo lugar, la
primera vez y tercero en la segunda. 

La situación de las mujeres dentro
del PAN es difícil, ya que el propio di-
rigente nacional del partido no es muy
propenso a exaltar el papel de las mu-
jeres en política y los gobernadores de
ese partido no ven con buena cara que
una mujer los suceda el frente del go-
bierno estatal. 

ramonzurita44@hotmail.com

Misoginia en el PAN

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

En una acción por demás mañosa,
de manera sorpresiva y sin que el
punto estuviera en la orden del día,
sin dictamen de las comisiones co-
rrespondientes y sin la presencia de
partidos de oposición, salvo Movi-
miento Ciudadano, al finalizar la se-
mana pasada, los diputados aproba-
ron una reforma que les permite ree-
legirse sin pedir licencia y abando-
nar el escaño para hacer campaña. 

Quiere decir que los dizque le-
gisladores, que sólo acuden a levan-
tar la mano y a avalar las iniciativas
del Ejecutivo sin condiciones y las
que les ordenan desde las altas esfe-
ras del gobierno, podrán postularse
y hacer su campaña plácidamente,
sin dejar de cobrar un solo centavo
de sus salarios y desde luego, sin te-

ner que acudir a las sesiones.
Es una reforma sin precedentes,

en lo que se refiere al abuso estra-
tosférico de los representantes po-
pulares que ni siquiera lo son, por-
que fueron elegidos por el arrastre
que representó la elección del Presi-
dente, en unos comicios en los cua-
les, los electores acudieron a las ur-
nas a votar por los cuadros en don-
de estaba inscrito el nombre de Mo-
rena, sin que importara quién era el
candidato por quien sufragaron.

De esta manera, apostamos do-
ble contra sencillo a que la Cámara
de Diputados se pobló de indesea-
bles, de ignorantes y hasta de delin-
cuentes que permanecen ocultos,
agazapados detrás del fuero, senci-
llamente porque no participan ja-
más. Porque no son capaces de pre-
sentar una iniciativa  y porque su
único trabajo consiste en levantar la
mano cada vez que se les requiere.

Esa es su verdadera función:
acudir a la cámara durante tres me-
ses a levantar la mano, además, en
tiempos normales, no de crisis sani-
taria, a sentarse en la curul a dormi-
tar. Cobran altos salarios por eso.
Pero son más necesarios cuando el
requerimiento es para participar  en
la aprobación de las decisiones del
Ejecutivo. Otros tres meses son de
vacaciones. Sin siquiera volver a
los distritos que representan a ente-
rarse de los problemas de la región.

Los que recibieron ayuda de
grupos delictivos para hacer campa-
ñas volverán a ser objeto de lo mis-
mo. Esa es la tónica y uno de los
puntos que en años pasados se dis-
cutió antes de que la reforma se so-
metiera a la consideración de los
flamantes “servidores públicos”.

En esta ocasión, se valieron del
impedimento que impone la pande-
mia, de hacer acto de presencia físi-

ca en el recinto legislativo. Es más
fácil hacerlo a través de las compu-
tadoras, a las que también es más
fácil no acudir, para dar el albazo,
como ocurrió.

Esto es también lo que requiere
el primer mandatario: conservar a
sus incondicionales para que actúen
a su favor el año entrante, durante
las elecciones más grandes de la
historia, en las cuales habrán de ele-
girse más de dos mil cargos de elec-
ción popular.

Corresponde al pueblo acudir a
las urnas, si desea impedir tal hecho,
a sufragar en contra, para evitar que
la puerta rumbo a la dictadura se
abra de par en par y quede a disposi-
ción incondicional de los planes de
reforma constitucional, para favore-
cer primero, la revocación de man-
dato y después, la reelección.

No obstante, Claudia Zavala,
consejera del INE y presidenta de

la Comisión de Prerrogativas, dijo
que dicho instituto analizará el
convenio y determinará qué es lo
que procederá. El acuerdo será
analizado y en consecuencia, el
INE creará el acto de autoridad y
determinará lo procedente.

Como sea, los diputados der
Morena se salieron con la suya. Im-
pusieron su mayoría en un virtual
reciento carente de opositores y
mantendrán la Cámara Baja repleta
de indeseables buenos para nada,
que continuarán recibiendo todas,
absolutamente todas las prebendas
que otorga el puesto.

Se trata de un paso más dado
por Morena, para consolidar el
proyecto concebido desde el sur
del continente, para avanzar en la
imposición de gobiernos dizque de
izquierda. 

ariosruizQgmail.com

¿Bueno, que diputados se reelijan?
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz
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En una accidentada gira por Baja California, en
la que de nuevo enfrentó reclamos -ahora tam-
bién contra el gobernador morenista Jaime Bo-
nilla-, el presidente Andrés Manuel López
Obrador advirtió a PRI y a PAN, y a quienes
buscan alianzas en su contra, que como cabeza
del movimiento liberal que representa Morena,
no permitirá el regreso de “los conservadores”,
ni tampoco retrocesos. 

Así, al hablar durante la inauguración de la am-
pliación del hospital rural San Quintín del IMSS-
Bienestar Baja California, indicó que, por diarios,
redes sociales sabe que el PRI y el PAN tramitan
su alianza para enfrentar a su gobierno a los can-
didatos de Morena. 

“Esto es importante, el que, como lo hemos
dicho siempre, que haya dos grandes agrupamien-
tos, como ha sido la historia de México y la historia
del mundo, dos corrientes: la corriente liberal y
la corriente conservadora. 

“Por eso ahora se están quitando las máscaras
los que engañaban que eran distintos y se están
uniendo. Qué bien que esto esté pasando, que no
haya simulación, que no haya hipocresía. 

“Por lo que a nosotros nos corresponde, vamos
a respetar todas las expresiones políticas, sobre
todo el derecho a disentir… pero también vamos
a defender el que sigamos llevando a cabo la trans-
formación que necesita México. 

“No vamos a permitir fácilmente retrocesos,
no queremos que regrese el régimen de corrupción,
de injusticias, de privilegios, queremos heredar a
las nuevas generaciones un México verdadera-
mente justo, igualitario, fraterno, un México libre,
democrático, soberano, por eso es nuestra lucha. 

“Y todo se va a seguir desenvolviendo, y eso
también lo celebro, por la vía pacífica, por los cauces
legales, por la vía electoral, por la vía democrática,
y estamos abriendo las avenidas, estamos abriendo
los cauces para que todo se dirima de manera de-
mocrática”, agregó. 

Lo obvio es que como Presidente de la Repú-
blica está violando la norma constitucional y elec-
toral al emitir estos comentarios que buscan ob-
viamente influir en votantes en favor de Morena. 

Ya metido de lleno en este camino, indicó: 
“Hay hacia adelante dos posibilidades para

aclarar diferencias, para que el pueblo, que es so-
berano, decida hacia adelante.  

“Tenemos una elección el año próximo, no
sólo va a haber elecciones en 15 estados para go-
bernadores, sino se va a renovar también la Cámara
de Diputados, que es fundamental en lo que co-
rresponde a las facultades del Poder Legislativo. 

“Nada más es cosa de pensar que la Cámara
de Diputados tiene como facultad exclusiva la
aprobación del presupuesto y es una función clave
porque durante el periodo neoliberal no les im-
portaba el presupuesto. Se usaba el presupuesto
para comprar lealtades, para comprar conciencias,
para comprar votos, se repartía, había partidas de
moches para todos. 

“Imagínense que en tres años, cuando estaba
Carstens de secretario de Hacienda, el presupuesto
se aprobó por unanimidad tres años consecutivos. 

“¿Por qué se repartía el presupuesto? 
“Porque de esa manera se garantizaba tener el

control político, era una especie de maiceo de la
época porfirista”, subrayó. 

Recordó que Porfirio Díaz decía a sus oposi-
tores que en su camino había “plata o plomo”, es
decir que si continuaban con su oposición podrían

morirse y en cambio si cedían ante él, podrían ob-
tener dinero. 

Otro de sus dichos, cuando alguien se oponía,
era: 

“Ese gallo quiere maíz”, y entonces maiceaban
al gallo o sea lo sobornaba.  

“Ese maiceo se practicaba hasta hace muy poco
en nuestro país, repartían a diestra y siniestra el
presupuesto. 

“¿Por qué? 
“Porque lo que les importaba era entregar los

contratos para la privatización de la industria eléc-
trica, del petróleo, entregar concesiones. Esa era
la función del gobierno, el gobierno estaba para
facilitar el saqueo, estaba como un instrumento,
un comité, al servicio de una minoría que hacía
negocios jugosos al amparo del poder público. 

“Por eso, ¡qué les va a importar el presupuesto!
Lo utilizaban para sobornar. 

“A nosotros sí nos importa mucho el presu-
puesto, por eso estamos ahorrando, evitando la
corrupción, cancelando fideicomisos, fondos que
se manejaban de manera discrecional. 

“¿Por qué estamos nosotros tan interesados en
que se tenga presupuesto, en que no haya derroche,
en que no haya corrupción, que no haya sobornos,
que no haya moches?, porque ese dinero se está
entregando al pueblo, como nunca se está aco-
piando el presupuesto. Ahora el presupuesto es
verdaderamente dinero del pueblo y es un instru-
mento fundamental para el desarrollo de México.
El gobierno no está sólo dando concesiones, con-
tratos. El gobierno está invirtiendo el presupuesto
en bienestar y en desarrollo”, afirmó. 

Es por eso, dijo, que no se permitirá que la
oposición (PRI-PAN) gane en 2021. 

“Por eso, las elecciones del año próximo van

a ser muy importantes, porque los conservadores
van a querer regresar, regresar al manejo faccioso
del presupuesto, para que no le llegue el apoyo a
la gente”. 

Y dijo que una muestra del peligro que repre-
senta la alianza PRI-PAN está en que, cuando en
el Congreso se votó la iniciativa para la pensión
a los adultos mayores, y la de niñas, niños, con
discapacidad o para el apoyo con becas a estu-
diantes de familias de escasos recursos económicos
y para que la atención médica y los medicamentos
fueran gratuitos, cuando se reformó el artículo 4º
constitucional, “un partido de esos conservadores”
(PAN), que no voy a mencionar, votó en contra,
un partido que dominó durante muchos años”. 

“Entonces, eso es lo que vamos a resolver el
año próximo, eso es lo que está en juego en las
elecciones. 

“Pero todavía en el 22 tenemos otra cita con

la historia, porque decidimos nosotros que se
aplique la revocación del mandato y yo me voy
a someter a una consulta ciudadana. De acuerdo
al artículo 35 de la Constitución, en el primer tri-
mestre del 2022 se le va a preguntar al pueblo
de México: ¿Quieres que continúe o que renuncie
el Presidente de la República?, porque el pueblo
pone y el pueblo quita. 

“Entonces, que no coman ansias los conser-
vadores, hay esos dos momentos importantes,
trascendentes. 

“El año próximo, 2021 y 2022, yo estoy se-
guro que va a ganar el movimiento liberal, las
fuerzas progresistas, le van a ganar al partido
conservador, al partido de la corrupción, al par-
tido de los privilegios”. 

Tenemos pues a Andrés Manuel López
Obrador de lleno en la campaña electoral de 2021. 

POR FALTA ACUERDO EN EL SENADO,
PERMANECE CUEVAS EN IFT 

Ricardo Monreal, el mago de los acuerdos par-
lamentarios, a veces no logra sacar el conejo de
la chistera. 

Es por ello que la semana anterior no logró
la votación suficiente en el Senado para elegir
al nuevo presidente del Instituto Federal de
Telecomunicaciones. 

Mientras no logre concretar este apoyo, Adolfo
Cuevas se quedará al frente del IFT. 

El caso es que mientras tanto en el IFT se da
una mini-guerra alrededor de este cambio en la
presidencia. Recordemos que en julio hubo va-
rios comisionados que promovieron una modi-
ficación al Estatuto Orgánico del IFT para limitar
la facultad del presidente Interino en la desig-
nación de funcionarios. 

Tonterías, porque todos saben dentro y fuera
que en eso manda el Senado.  

OSUNA EN PRIMERA LÍNEA
CON AMLO EN BC 

Sin duda, la gira de AMLO por BC fue electoral.
Lo sobresalientes en esto es que el senador Ge-
rardo Novelo Osuna (suplente del senador con
licencia por ser gobernador, Jaime Bonilla) estuvo
al lado del Presidente. No hay que recordar que
hoy mismo está ya en juego la encuesta de la cual
saldrá el candidato a sustituir a Bonilla en junio
próximo. ¿habrá enroque? ¿Bonilla regresará al
Senado y Novelo Osuna irá a la gubernatura? Adi-
vine usted. 

rvizcainoa@gmail.com/ 

Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Pío López, 2025...

AMLO le entra al proceso electoral de 
2021: “no permitiremos que nos ganen” 

Por Roberto 
Vizcaíno
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LO QUE ES LA PUBLICIDAD
POLÍTICA Y EL OPORTUNISMO
POLÍTICO DE LOS POLÍTICOS,
FUNCIONARIOS, BANQUEROS,
JUGADORES, EMPRESARIOS Y
DEMÁS GENTE QUE SE LUCE
CADA VEZ QUE MUERE UN AS-
TRO DEL FUTBOL O DEL DE-
PORTE, TODOS SALEN A LA-
MENTAR SU MUERTE Y DICEN
QUE SIEMPRE QUEDARÁ SU
RECUERDO COMO UN “DIOS”
O CUANDO MENOS, “LA MANO
DE DIOS”. EN FIN, NO IMPOR-
TAN LOS MUERTOS, POR MILES,
NI LOS CONTAGIADOS NI LOS
DESAPARECIDOS NI LOS ASE-
SINADOS NI LOS GRANDES ES-
FUERZOS QUE REALIZAN
HOMBRES Y MUJERES PARA
CONSERVAR Y SALVAR LA VIDA
DE LOS DEMÁS Y BUSCAR CU-
RAS Y MEJORES MEDIOS DE VI-
DA, ÉSOS, VALEN MADRE, NO
SON PUBLICIDAD Y SI LOS AS-
TROS QUE AUNQUE COMETEN
SUS ERRORES Y SON VICIOSOS
Y HACEN TODO TIPO DE PEN-
DEJADAS, PUES SE LUCEN EN
SUS DECLARACIONES, PUES
QUE POCA ABUELA TENEMOS
EN EL PAÍS Y EN EL MUNDO.
OJALÁ AMLO CAMBIE DEL
BEISBOL AL FUTBOL, PUES
CUANDO MENOS PARECE QUE
HAY MÁS SEGUIDORES QUE EN
LAS BATEADAS… PUEDEN MÁS
LAS PATADAS QUE LAS BATEA-
DAS. NO HAY DUDA, PERO ESO
NO LES GUSTA A LOS EMPRE-
SARIOS QUE LE “DAN BOLA”
AL PRESIDENTE Y NEGOCIOS,
PUES SON NEGOCIOS…

En lo que va de la semana, como
soy una gente normal, del infelizaje,
de los que sienten en serio lo que
pasamos y los que tenemos que se-
guir aguantando para sobrevivir en
las peores condiciones de muchos
años, pues tuve alguna depresión,
si, una enorme tristeza, como que
la vida no tenía mayor incentivo pa-
ra estar en ella, de pronto me invadía
la tristeza y salían lágrimas y real-
mente me preocupé pensando en

que eso es un gran síntoma de vejez
y pues a sacar de donde se pudiera
fuerza y voluntad para continuar,
todavía tengo hijos que están estu-
diando y hay muchas cosas que se
deben resolver en estos tiempos para
garantizar que puedan seguir ade-
lante, pero el asunto es que cada día
se complica más el conseguir sala-
rios justos y que alcancen para ter-
minar con dignidad los meses y
cuando la salud se complica y con-
sume muchos de los ingresos, pues
las cosas se vuelven mucho más di-
fícil y es cuando uno piensa en todos
aquellos miles y miles de mexicanos
que sufren no solamente por su sa-
lud, sino que once millones de me-
xicanos no tienen ni les alcanza el
dinero para conseguir la canasta bá-
sica de alimentos y al carecer de ali-
mentos la cosa no mejora.

Los empresarios buenos hacen
su papel y tratan de sostener sus
negocios para dar paso a que no se
pierdan más empleos y el mismo
Presidente busca desesperadamente
recursos para inyectarlos a los gru-
pos vulnerables y que los malos
días no sean tan largos y difíciles
como se van convirtiendo en las
épocas de frío y muchos se escudan
o se encierran en la adoración y la
solicitud de milagros a Dios y a la
Virgen de Guadalupe y a las otras
muchas que son adoradas en el
país, y, bueno, por fe y peticiones
no paramos, el asunto es que cada
vez que volteamos en las calles ve-
mos a más necesitados y angustia-
dos, vemos que los robos aumentan
por la pobreza y desesperación de
muchos, pero mientras tanto, pues
hay, para fortuna de algunos, la
muerte de Maradona que se vuelve
espectáculo y en Argentina decla-
ran tres días de luto nacional y en
el mundo se lanzan en todos los
diario fifís y en las redes los salu-
dos y lamentos de gente que sabe-
mos que ni siquiera sabe lo que es
el jueguito que jugaba Maradona
con las manos y pies, eso sí, pero
declaran que ha sido el mejor ju-
gador y que jamás se le olvidará,

como si la muerte tuviera la ventaja
del eterno recuerdo… oportunismo
es lo que impera y no nos damos
cuenta de cómo nos siguen mani-
pulando mientras los problemas si-
guen agobiando a todos los mexi-
canos, pero la publicidad para eso
es y al parecer también lo es la po-
lítica… sirve para que a muchos
nos sigan haciendo pendejos.

La realidad es que a pesar de que
los políticos, en México, los actua-
les, se quejen de las empresas de
comunicación fifís y los utilizan por-
que  siguen siendo el mejor elemen-
to para que ellos declaren y hagan
sus sesudas reflexiones sobre la ca-
lidad y capacidad de uno de los bue-
nos jugadores que han tenido la for-
tuna de saberse manejar dentro del
esquema político y conservarse en
la boca de muchos, ya sea por sus
escándalos de vida y su consumo
de cocaína, por sus relaciones con
los líderes de la oposición, como
Castro o Maduro, que le daban co-
bijo y lo utilizaban para promocio-
narse y promocionarlo o porque de
pronto aparecía como un dirigente
y entrenador y así, de lugar en lugar
y de escándalo en escándalo, soste-
nía su nivel de presencia en el mun-
dillo de la manipulación política y
pues servía para muchos en momen-
tos importantes que le necesitaban
y  hasta su muerte, lo siguen nece-
sitando para distraer la atención y

no ver la miseria y las crisis econó-
mica, política y social que existe en
su país, Argentina, pues que chin-
gados, si lo primero es lo primero
y hay que llorar al pibe… aunque
sea con lágrimas de cocodrilo como
las que tienen los políticos y los mu-
chos oportunistas de la ocasión.

Y pues antes que recibir a los
empresarios y gente de la ciencia y
escucharle para solucionar proble-
mas, muchos políticos prefieren re-
tratarse con los deportistas, más
cuando ganan algún campeonato,
ya recordamos a aquel famoso bo-
xeador que al inicio del gobierno de
AMLO llegaba a rendirle y darle la
noticia de su triunfo, que al poco
tiempo perdiera porque ante el triun-
fo, pues se mareó y se dedicó a la
milonga y la pachanga y a la fiesta
y pues ahí perdió todo, la dignidad
y los títulos, pues es lo mismo cuan-
do en vez de entender que hay una
filosofía para triunfar y sostenerse
en la vida se dejan llevar por las
emociones y se dedican a la pachan-
ga y al desmadre, para fortuna de
algunos antes de que lleguen a la
destrucción completa mueren a
tiempo a causa de sus pachangonas
y vicios…o como políticos, como
Zebadúa, quién gastó con su her-
mano en apuestas y pachangas cien-
tos de millones de pesos robados al
pueblo, y ahora, hasta testigo pro-
tegido es, pues estamos jodidos.

Depresión, patadas y oportunismo

Por fe y peticiones
no paramos, el

asunto es que cada
vez que volteamos
en las calles vemos
a más necesitados y
angustiados, vemos

que los robos
aumentan por la

pobreza y
desesperación de
muchos, pero

mientras tanto, pues
hay, para fortuna de
algunos, la muerte
de Maradona que

se vuelve un
espectáculo.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx
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El gobernador de Quintana Roo, Car-
los Joaquín, señaló que los decretos
para los estímulos fiscales en la fron-
tera sur del país, la zona libre de Che-
tumal, el Parque Industrial con Re-
cinto Fiscalizado Estratégico, la Cen-
tral de Abastos y el Tren Maya per-
mitirán atraer nuevas inversiones y
abrir el comercio exterior, principal-
mente con Centroamérica.  

Dijo que, desde el primer día de
su administración, advirtió que el
objetivo era y es generar más y me-
jores oportunidades para todos, y
así disminuir la enorme desigualdad
en que se vive.  

“Dijimos claramente que una es-
trategia sería reducir las grandes bre-
chas existentes entre el norte y el sur
de Quintana Roo, y especialmente
rescatar el orgullo de nuestra capital:
Chetumal”, afirmó Carlos Joaquín en
un comunicado.  

El titular del Ejecutivo estatal re-
cordó que, desde la primera visita a
Quintana Roo de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador como presidente electo,
fue planteada la necesidad de devol-
ver a Chetumal la zona franca y los
estímulos para ampliar las estrategias
de promoción, fomento y desarrollo
para la zona sur.  

Al respecto, el presidente de la
Confederación Patronal de la Repú-
blica Mexicana (Coparmex), José
Luis Mingüer Alcocer, consideró
muy importante la promesa cumplida
del Presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador.  

Refirió que los empresarios de la
Zona Sur están más que satisfechos
porque al nombrar a Chetumal Zona
Libre de impuestos, obtendrán gran-
des beneficios y por fin se reactivará
la economía.  

“De igual manera, se tendría que
analizar cómo estaría quedando el
Impuesto Especial sobre Producción
y Servicios (IEPS) que está incluido
dentro de este esquema de Zona Li-
bre. Sin duda era una respuesta que
esperábamos desde principios de ac-

tual administración del López Obra-
dor”, concluyó José Luis Mingüer. 

Por otra parte, le comento que el
Aeropuerto Internacional de Cancún
registró un nuevo récord de opera-
ciones aéreas desde que comenzó el
proceso de reactivación económica,
tras varios meses en pausa por la
pandemia del coronavirus.  

Informó el Grupo Aeroportuario
del Sureste (Asur) que  el  sábado pa-
sado se realizaron 396 vuelos, entre
llegadas y salidas, superando por 14
operaciones el récord del pasado
“puente vacacional” del 21 de no-
viembre, que fue de 382. 

En este sentido y de cada a la tem-
porada vacacional decembrina, Abe-
lardo Vara Rivera, presidente del
Grupo Cancún, manifestó que aun-

que se ha recuperado un poco las
ocupaciones y los vuelos, la tarifa ho-
telera sigue castigada y que las perso-
nas que viajan en estos momentos
son las que tienen recursos limitados
a causa de la pandemia del Covid-19.  

En su calidad de ex presidente
de la Asociación de Hoteles de Can-
cún aseveró que la mayor parte de
la ocupación que se tiene está en es-
tos momentos en los hoteles de tres
y cuatro estrellas, aunque también
en hoteles de cinco, pero con tarifas
muy castigadas.  

“Este mes podemos llegar a 40 o
45% y en diciembre se puede llegar
al 55 o 60%, la última semana de
diciembre en 80 u 85%, pero tam-
bién con tarifas castigadas y veo di-
fícil que se llegue al 100%”, expli-
có Vara Rivera. 

De ahí la trascendencia de la re-
ciente visita a los destinos turísticos
del Caribe mexicano que son el esce-

nario ideal para la realización de
eventos de la industria de reuniones,
por parte de un grupo de 25 represen-
tantes de empresas de diversos secto-
res industriales y de servicios que or-
ganizan eventos en México. 

Estuvieron en Quintana Roo con
la intención de conocer las activida-
des, atractivos turísticos, parques, be-
llezas naturales y los protocolos sani-
tarios para llevar a cabo la realiza-
ción de convenciones, viajes de in-
centivos, lanzamientos de producto y
reuniones de trabajo sin riesgos.  

La sede de los participantes en
este recorrido fue el hotel Xcaret
México, que tiene la categoría de 5
Diamantes, pues la familiarización
se organizó en conjunto con la em-
presa mexicana líder en el segmen-

to de reuniones, Groups2go. 
De esta forma, se mostró a los

participantes la experiencia “AllFun
Inclusive” que transforma y supera el
tradicional concepto “Todo Inclui-
do”, ofreciendo la comodidad de un
complejo innovador y sofisticado
que incluye acceso ilimitado a sus
parques: Xcaret, Xel-Há, Xplor,
Xplor Fuego, Xavage, Xoximilco,
Xenses, y los tours Xenotes y Xi-
chén, alimentos y bebidas, transporte
entre parques, así como traslados ae-
ropuerto-hotel-aeropuerto.  

Además, en el marco de la conme-
moración del Día Internacional de la
Eliminación de la Violencia contra la
Mujer, el Sistema DIF Benito Juárez
impartió pláticas de sensibilización a
colaboradores del sector turismo so-
bre el tema de violencia de género.  

El director general del Sistema
DIF municipal, Flavio Carlos Rosa-
do, informó que la dependencia tra-

baja en conjunto con la Asociación de
Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e
Isla Mujeres, para llevar las pláticas
de sensibilización a los colaboradores
de 15 de sus empresas afiliadas.  

Conforme al Plan Municipal de
Desarrollo, las pláticas que se impar-
ten tanto a hombres como a mujeres
llevan los temas “Violencia contra la
mujer por razones de género” y
“Equidad de Género”, ambas tienen
como objetivo sensibilizar a los
hombres y mujeres trabajadores de
las empresas del municipio ante la
violencia de género, cómo detectarla,
reconocerla y prevenirla, así mismo
disminuir los patrones sociocultura-
les de las malas conductas bajo una
perspectiva de equidad. 

Ya que hablamos de la protección

y empoderamiento de las mujeres, le
informo que la Secretaría de Marina-
Armada de México refrendó su com-
promiso de promover la igualdad de
oportunidades entre hombres y muje-
res en la realización de sus funcio-
nes, lo que juega un papel importante
para el desarrollo personal y profe-
sional de cada elemento naval; mues-
tra de ello, son las mujeres coman-
dantes de los aviones King Air 350
ER Versión Patrulla Aérea y Vigilan-
cia Marítima. 

Las oficiales Piloto Aviador de
Ala Fija, Evelyn Hernández y Madai
Ramos, se unen a las Mujeres Nava-
les que con perseverancia, se mantie-
nen surcando el camino hacia una
equidad tangible entre mujeres y
hombres de mar, al convertirse en las
primeras comandantes de los aviones
King Air 350 ER Versión Patrulla
Aérea y Vigilancia Marítima, luego
de una preparación de más de siete

años; lo que representa un paso más
para el género, al incursionar en
áreas de la institución en las que pre-
valecía la participación de personal
masculino.   

Para llegar a ser comandantes de
estas aeronaves, ambas oficiales re-
alizaron previamente su formación
como cadetes en la Heroica Escuela
Naval Militar y posteriormente, para
su especialización realizaron aproxi-
madamente 200 horas de vuelo, divi-
didas en siete sesiones para ser califi-
cadas como Comandantes del avión
King Air 350 ER Versión Patrulla
Aérea y Vigilancia Marítima. Ade-
más, han realizado cursos y capacita-
ciones que permiten aumentar la
coordinación dentro de la cabina de
vuelo, la seguridad de operaciones
aéreas y la correcta lectura de docu-
mentación y cartas aéreas. 

Las oficiales se graduaron en el
año 2018 y actualmente forman parte
del Escuadrón Aeronaval 211, donde
realizan vuelos de patrulla marítima
a fin de salvaguardar la vida humana
en la mar y vigilancia en la Zona
Económica Exclusiva de México, ca-
be mencionar que citadas aeronaves
han probado su eficiencia en los ase-
guramientos que ha realizado la insti-
tución en la mar, en gran medida gra-
cias al apoyo aéreo. 

Las Comandantes Hernández y
Ramos se suman a la mujeres nava-
les que representa un parteaguas en
la historia de la Aviación Naval y una
inspiración para el género femenino
en la Armada de México.  

De esta manera, la SEMAR se su-
ma a la campaña mundial de los “16
Días de Activismo contra la Violen-
cia hacia las Mujeres”, actos que re-
flejan el compromiso y la voluntad
institucional para promover acciones
a favor de la mujer y de la erradica-
ción de cualquier tipo de violencia
hacia ellas; empero, lo anterior será
motivo de posterior análisis en otra
entrega de HORA 14. 

mauricioconde59@outlook.com
Twitter: @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Empoderamiento de las mujeres, 
avances en turismo y en la Armada 

Conforme al Plan Municipal de Desarrollo, las pláticas que se imparten
tanto a hombres como a mujeres llevan los temas “Violencia contra 
la mujer por razones de género” y “Equidad de Género”, ambas tienen

como objetivo sensibilizar a los hombres y mujeres trabajadores 
de las empresas del municipio ante la violencia de género.
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Vieira Vidente asegura que Dios
le otorgó el don de la clarividen-
cia, don que la ha llevado a ser
una de las psíquicas y clarivi-
dentes más reconocidas en Es-
tados Unidos y México por pre-
decir el futuro tanto de líderes
políticos mundiales, como de ar-
tistas y desastres naturales.

A través de su página web
www.vieravidente.com Vieira
Vidente vende sus productos en
línea para que su público pueda

hacer rituales de magia blanca,
además de que los productos es-
tán preparados para cada peti-
ción especial a cada caso o si-
tuación de lo que la gente está
padeciendo. 

Vieira Videntes también es
reconocida por ayudar a las per-
sonas que lo necesiten, en su tra-
yectoria de vidente ha hecho pre-
dicciones que en muchos casos
se han evitado de que sucedan
desgracias muertes y muchas co-

sas no deseables, ella siempre
esta dispuesta a ayudar al que lo
necesita.

EN OCTUBRE DE 2019
PREDIJO LA MUERTE 

DE MARADONA
“LA MANO DE DIOS”

Una de las predicciones que más
escalofrío mundial ha causado
y que fue una realidad es que
Vieira Vidente predijo la muerte
del mejor futbolista de todos los
tiempos, “La mano de Dios”,
Diego Armando Maradona, no-
ticia que se dio el pasado 25 de
noviembre y que se convirtió en
una conmoción mundial. 

Fue el 30 de octubre de 2019
cuando a través de un video pu-
blicado en el canal oficial de
YouTube de Vieira Vidente, que
la psíquica dijo lo que le depa-
raría el 2020 a Argentina.

Y en ese video vio la muerte
de Maradona al exclamar: “Veo
una muerte grande de una persona
muy importante para Argentina. Y
es un hombre”, señaló a través de
la lectura de cartas la vidente, por
lo que los argentinos aseguraron
que se trataba de Maradona.

Por lo anterior y por tener una
reconocida trayectoria en el mun-
do psíquico, al ser una de las me-
jores clarividente a nivel mun-
dial, la presidenta de la Asocia-
ción Nacional de Locutores de
México (ANLM A.C.), Rosalía
Buaún, le otorgó a Vieira Viden-
te, quien reside en una ciudad es-
tadounidense, el Reconocimiento
a la Trayectoria Profesional por
parte de la ANLM A.C. 

“UNA VEZ QUE NINEL 
CONDE RECUPERE A SU

HIJO, SU VIDA PUEDE
CORRER PELIGRO” 

DIARIO IMAGEN tuvo la
oportunidad de charlar con Vieira
Vidente, que al preguntarle sobre
qué pronósticos veía en algún ar-
tista famoso mexicano, nos habló
inmediatamente del “Bombón
asesino”, Ninel Conde.

“Ninel Conde es una mujer
que dice una cosa y luego sale
con otra. Pero con todo respeto
lo digo, así como ella dice que
el papá de su hijo Giovanni Me-
dina tiene una enfermedad men-
tal, pues ella también tiene un
problema.

Mi cartas dicen que en esa
relación hubo violencia física
y psicológica. También mis car-
tas dicen que su nueva relación
(con Larry Ramos) no durará
mucho, veo que esa relación es
por conveniencia. Ninel es una

mujer que se siente vacía y si
está pasando por todo esto es
porque ella misma se lo consi-
guió, porque en su momento
pudo haberse zafado de su re-
lación con Giovanni Medina”,
señala la psíquica.

“A Giovanni lo veo como un
hombre compulsivo y ella no se
queda atrás porque parece que
sufre de bipolaridad”.

Actualmente la actriz y can-
tante Ninel Conde y su ex pareja,
Giovanni Medina, se encuentran
peleando la custodia de su hijo
y precisamente el pasado viernes
27 de noviembre, Ninel y Gio-
vanni  fueron citados para que
ambos presentaran sus testigos
presenciales, sin embargo, Ninel
nunca llegó.

Por su parte, Giovanni Me-
dina presentó a dos testigos
que vivieron dentro de la casa
de la actriz cuando ella tenía
la custodia del menor; la can-
tante por su parte ni siquiera
acudió a los juzgados familia-
res del Poder Judicial de la
Ciudad de México.

“Les repito, hoy gracias a
Dios la realidad es otra, vamos
bien, yo entiendo que la con-
traparte no se presentará, en es-
te momento del proceso, que
es cuando ambas partes tenía-
mos que presentar los testigos,
por la contraparte no hay ni una
sola persona que afirme que mi

Después de predecir la muerte de
Maradona, revela que Ninel Conde

ganará la custodia de su hijo*** Asimismo, Vieira Vidente, quien
actualmente radica en Estados
Unidos, afirma que Joe Biden 
tendrá problemas de salud y que 
habrá una ley nueva para los 
hispanos radicados en USA
*** Al ser una de las mejores
clarividentes a nivel mundial, la
presidenta de la Asociación 
Nacional de Locutores de México
(ANLM A.C.), Rosalía Buaún, 
le otorgó a Vieira Vidente, quien reside
en una ciudad estadounidense, 
el Reconocimiento a la Trayectoria
Profesional por parte de la ANLM A.C.

Sus predicciones mensuales son entre las más vistas en diversos países de Latinoamérica.

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

Vieira Vidente nació en Caracas, Venezuela. Hija de padre venezolano y madre dominicana.
Lleva muchos años radicada en Estados Unidos, donde comenzó su canal de YouTube, bajo
el mismo nombre de Vieira Vidente, un 16 de septiembre de 2017

A través de sus videos los cuales se
encuentran en sus redes sociales, logra

compartir con las personas sus secretos como
lo son baños para limpiar el aura, alejar malas
vibras, despojos, protecciones, hasta rituales
para atraer la prosperidad y abrirse caminos.
Para hacer sus predicciones tanto de artistas
como de acontecimientos importantes, usa el

tarot y los caracoles.

La venezolana asegura que Dios le otorgó el don de la clarividencia
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hijo está en mejores condicio-
nes con ella, que conmigo”, se-
ñaló Giovanni Medina, quien
aseguró sentirse conmocionado
por lo que los testigos revelaron
a las autoridades sobre lo que
su hijo vivió bajo la custodia
de la actriz. “Yo tuve la opor-
tunidad de presentar a los tes-
tigos que pudieron narrarle a
las autoridades todo lo que pa-
deció mi hijo en esta situación.
Yo me siento muy conmocio-
nado de lo que ellos declararon;
lo que puedo decir es que gra-
cias a Dios mi hijo está bien”,
afirmó Giovanni Medina, quien
presumió que su hijo y él ya
pusieron el árbol de Navidad y
que se encuentran felices.

Sin embargo, Vieira Vidente
predijo que finalmente quien se
quedará con la custodia del niño
será Ninel Conde. 

“CUANDO LOS AÑOS PASEN,
EL HIJO DE NINEL CONDE VA

A QUERER REGRESAR A
VIVIR CON SU PAPÁ
GIOVANNI MEDINA”

“Mis cartas dicen que Ninel
Conde llegará a recuperar a su
hijo, que la justicia se va a incli-
nar más a ella, pero una vez que
Ninel Conde llegue a recuperar
a su hijo, mis cartas dicen que
su vida puede correr peligro, por
lo que ella debe tener mucho cui-
dado”, fuertes declaraciones de
Vieira Vidente que también se
pueden apreciar en un video en
su canal oficial de YouTube. 

Sin embargo Vieira ve que
cuando los años pasen, el niño
va a querer regresar a vivir
con su papá. Y en este tenor
Vieira aprovecha para hacer
un llamado a todas esas ma-
dres trabajadoras.

“Si tienen que trabajar in-
cansablemente, llévense a su hi-
jo o hijos a todos lados.  Hay
muchas famosas que cargan con
los hijos y mientras están can-
tando o actuando, en el backs-
tage las esperan sus hijos, quie-
nes son cuidados por personas
de confianza.

Veremos en el 2021 qué pa-
sa con el caso de la custodia del
hijo de Ninel Conde y Giovanni
Medina, y saber si Vieira Vi-
dente fue acertada en sus pre-
dicciones.

“JOE BIDEN NO 
CUMPLIRÁ CON 

TODAS SUS PROMESAS”
Mientras tanto, Vieira Vidente
también hizo impactantes reve-
laciones sobre la situación en
Estados Unidos, donde ella ac-
tualmente radica, pues acaba de
predecir que Joe Biden no cum-
plirá todas sus promesas y que
habrá una ley nueva para los
hispanos, pero que aparte tendrá
problemas de salud.

“Honestamente, yo ya ha-
bía dicho que si él llegaba a la
presidencia, yo no lo veo que
vaya a durar 8 años y ojalá que
dure los 4, porque yo lo veo
muy cansado, lo veo un hom-
bre enfermo de salud”, señala
Vieira Vidente.

La psíquica comentó que si
no se ve a Joe Biden en muchos
lugares haciendo su trabajo, es
porque estará en cama y le fal-
tará fuerza, por lo que Kamala
Harris saldrá al quite.

Asimismo,  Vieira Vidente
aseguró que muchas de las cosas
que prometió Joe Biden en su
campaña no las va a cumplir.

“Yo siempre lo he dicho, que
prometen y prometen y no cum-
plen nada. Lo que sí veo es que
Joe Biden va a querer hacer una
ley nueva, como un cambio, yo
espero que sea para bien y que
los republicanos lo apoyen, es
algo nuevo para los hispanos y
veo que va a quitar otras cosas”.

Pero eso no sería todo por
parte de Vieira Vidente, quien
aún tendría más por decir de los
próximos 4 años de Joe Biden
en el poder y de muchos temas
de interés para México y Estados
Unidos.

¿QUIÉN ES VIEIRA VIDENTE?
Sigue a Vieira Vidente a través
de sus redes sociales, quien
siempre está al pendiente de todo
lo que le escriben sus miles de
seguidores, asimismo, si deseas
que te vaya bien en el amor, la
salud, el trabajo y en el hogar,
consulta su página web
www.vieiravidente.com y hazle
las peticiones que deseas para
que ella elabore personalmente
tus productos y tu vida dé un gi-
ro de 360 grados.

Psíquica y clarividente, muy
reconocida en Estados Unidos
y México, por predecir el futuro
tanto de  artistas famosos, como
de acontecimientos importantes
a nivel mundial, además de de-
sastres naturales. Sus prediccio-
nes mensuales son entre las más
vistas en diversos países de La-
tinoamérica.

Vieira Vidente nació en Ca-
racas, Venezuela. Hija de padre
venezolano y madre dominica-
na. Lleva muchos años radicada
en Estados Unidos, donde co-
menzó su canal de YouTube,
bajo el mismo nombre de Vieira
Vidente, un 16 de septiembre
de 2017.

Hace tres años tuvo una ex-
periencia cercana a la muerte, la
cual le cambió la vida. Desde
entonces se ha dedicado a ayudar
con su don a personas, artistas e
influencers.

A través de sus videos los
cuales se encuentran en sus redes
sociales, logra compartir con las
personas sus secretos como lo
son baños para limpiar el aura,
alejar malas vibras, despojos,
protecciones, hasta rituales para
atraer la prosperidad y abrirse
caminos.

Para hacer sus predicciones
tanto de artistas como de acon-
tecimientos importantes, usa el
tarot y los caracoles.

Estas lecturas también las ha-
ce con mucho respeto y sin ofen-
der a las personas involucradas.

Alejada de controversias
y conflictos, se caracteriza
por ser auténtica, humilde y
muy empática con su comu-
nidad y las personas que lle-
gan a su vida.

SU PRIMER LIBRO
En estos momentos, Vieira Vi-
dente se encuentra escribiendo
lo que será su primer libro, en el
que compartirá cómo nace Vieira
Vidente, y cómo su experiencia
cercana a la muerte le cambió la
vida y su perspectiva.

En su libro, también compar-
tirá las experiencias por las que
tuvo que pasar desde muy corta
edad y las cuales las hace la mujer,
madre y esposa que es hoy en día. 

En estos momentos, se encuentra escribiendo lo que será su
primer libro, en el que compartirá cómo nace Vieira Vidente, y
cómo su experiencia cercana a la muerte le cambió la vida y
su perspectiva.

“Mis cartas dicen que Ninel Conde llegará a recuperar a su hijo,
que la justicia se va a inclinar más a ella, pero una vez que Ninel
Conde llegue a recuperar a su hijo, mis cartas dicen que su vida
puede correr peligro, por lo que ella debe tener mucho cuidado”,
fuertes declaraciones de Vieira Vidente que también se pueden
apreciar en un video en su canal oficial de YouTube.

Una de las predicciones que más escalofrío mundial ha causado
y que fue una realidad es que Vieira Vidente predijo la muerte
del mejor futbolista de todos los tiempos, “La mano de Dios”,
Diego Armando Maradona, noticia que se dio el pasado 25 de
noviembre y que se convirtió en una conmoción mundial. 

Sigue a Vieira Vidente a través de sus redes
sociales, quien siempre está al pendiente de

todo lo que le escriben sus miles de
seguidores, asimismo, si deseas que te vaya

bien en el amor, la salud, el trabajo y en el
hogar, consulta su página web

www.vieiravidente.com y hazle las peticiones
que deseas para que ella elabore

personalmente tus productos y tu vida dé un
giro de 360 grados.

Para hacer sus predicciones tanto de artistas como de acon-
tecimientos importantes, usa el tarot y los caracoles.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Disfrutarás hoy de circunstancias favorables en el trabajo,
así como de éxito y expansión.

Tenderás a querer emprender nuevas actividades: intenta
mejorar tu condición actual.

Vivirás una semana ideal para disfrutar de los placeres de
la vida; podrías salir de viaje.

Será un día de suerte y de unas relaciones sentimentales
placenteras. ¡Felicidades!

Será un día tenso con cambios de humor; algo que puede
llevarte a una mala comunicación.

Debes tener cuidado con lo que dices. Tal vez tengas que
solucionar en casa imprevistos. 

Atracción o repulsión, alianza o rivalidad... tú decides
cómo quieres enfocar la energía.

Podrías actuar armónicamente o acabar peleándote y
discutiendo con los demás.

Lo mejor sería que no cometieras indiscreciones, que
controlaras tu temperamento.

Trata de dirigir las energías inconscientes hacia unas metas
positivas hoy. Juega al 1.

Con energía, creatividad e inteligencia puedes llegar a tus
objetivos. Eres muy inteligente.

Debes enfrentarte a cualquier obstáculo y luchar por lo
que deseas. Gozas de buena salud.
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1978.- Nace el actor, productor y director Gael García Bernal. Con el filme “Amores
perros” alcanza gran éxito de taquilla y es nominada al Oscar como Mejor Película
Extranjera. Ha protagonizado “Y tu mamá también”, “El crimen del padre Amaro”,
“Diarios de motocicleta”, “La mala educación”, “Desierto”, “Me estás matando,
Susana”, “Neruda” y “Museo”, entre otras producciones fílmicas.

TIP ASTRAL

PARA QUÉ SIRVEN LOS AMULETOS. Los amu-
letos funcionan como canales de energía entre el entorno
y la persona que los usa o los lleva. Pueden estar ocultos
en los rincones más oscuros, pero para que un amuleto
funcione es imprescindible llevarlo encima.

Aguacate. La mitad de un aguacate
nos aporta más potasio que un plá-
tano mediano, nos ayuda a bajar la
presión arterial de forma natural,
contiene vitaminas B, grasas mo-
noinsaturadas necesarias para la sa-
lud del cerebro y fibra. Es un ali-
mento que no puede faltar en tu día,
si quieres controlar la ansiedad y
cuidar la salud de tu cerebro.

Salmón. Excelente por su aporte
de ácidos grasos Omega 3 y su alto
contenido de magnesio, el cual ayu-
da a la relajación, combate la infla-
mación y regula el azúcar en la san-
gre. Por lo tanto, mantiene los ni-
veles de ansiedad y previene el au-
mento de las hormonas del estrés.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos

las respuestas.

Aguacate y salmón 
combaten el estrés

¿Sabías que en un día como hoy...?




